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1 APRESENTAÇÃO 

Este documento apresenta um relatório das atividades realizadas na sexta e 

sétima etapas do processo de Revisão do Plano Diretor Municipal de Piraquara, que 

inclui as Oficinas Técnicas e Comunitárias de Propostas, além da realização da terceira 

Audiência Pública para apresentação das Diretrizes e Propostas elaboradas para este 

Plano Diretor Municipal. 

A Lei n.º 10.257/2001, que instituiu o Estatuto da Cidade, estabeleceu 

processos de gestão democrática e participativa na cidade, possibilitando aos cidadãos 

a participação na formulação, execução e acompanhamento de planos, programas e 

projetos de desenvolvimento urbano. Dessa forma, a realização de debates, audiências 

e consultas públicas é condição obrigatória e indispensável para aprovação de todo o 

processo que envolve a Revisão do PDM do município de Piraquara. 

A pandemia ocasionada pela COVID-19 impossibilitou a realização de eventos 

presenciais durante um período e se fez necessário a readequação do Plano de Trabalho 

da Revisão do Plano Diretor Municipal. Tal fato culminou na realização da 3º Audiência 

Pública do PDM no formato online, com transmissão ao vivo através do Facebook e 

Youtube. Durante a realização do evento, os munícipes também puderam enviar as suas 

contribuições através de uma conta do WhatsApp disponibilizada pela consultoria. 

Da mesma forma, as metodologias das oficinas técnicas e comunitárias tiveram 

de ser adaptadas para que fossem seguidos todos os protocolos recomendados pela 

Organização Mundial da Saúde (OMS). 

Todos os eventos são registrados por meio de atas, fotos e listas de presença. 

Cabe ressaltar que todas as informações existentes para cada evento (como, por 

exemplo, fotos, apresentações de slides, entre outros, quando disponíveis) também se 

encontram-se em meio eletrônico. 

 

Piraquara, abril de 2020. 
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2 ATIVIDADES DA 6º ETAPA 

2.1 REUNIÕES TÉCNICAS EXTRAORDINÁRIAS 

2.1.1 MEMÓRIA DO EVENTO 

Local: Prefeitura Municipal de Piraquara 

Data: 23/10; 06/11; 03/11;14/12/20 e 25/02/21   Horário: 14h – 16h 

 

Objetivo Geral: Identificação, análise e discussão das diretrizes e propostas elaboradas 

para o Plano Diretor Municipal junto à Equipe de Supervisão Técnica Municipal. 

 

Objetivos Específicos:  

I) Apresentação e discussão das propostas de zoneamento da sede; 

II) Apresentação e discussão da proposta de alteração dos zoneamentos das 

APAs do Piraquara e Iraí; 

III) Apresentação e discussão da proposta de alteração dos zoneamentos das 

UTPs do Guarituba e Itaqui; 

IV) Apresentação e discussão da proposta de alteração no perímetro urbano; 

V) Apresentação e discussão da proposta de divisa de bairros; 

VI) Gerar debate aberto com contribuições e questionamentos. 

 

Memória: 

 As reuniões extraordinárias são realizadas conforme a demanda observada no 

processo de Revisão do Plano Diretor Municipal. Visto isso, as reuniões técnicas 

extraordinárias realizadas na 6º etapa tiveram como objetivo o aprofundamento das 

discussões na revisão do zoneamento da sede municipal e elaboração das propostas de 

alteração dos zoneamentos nas Áreas de Proteção Ambiental (APA) e Unidades 

Territoriais de Planejamento (UTP) que incidem no território de Piraquara. 

 Dessa forma, foram realizadas cinco reuniões técnicas extraordinárias com o 

corpo técnico da prefeitura, especificamente os técnicos da Secretaria Municipal de 
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Desenvolvimento Urbano (SMDU), incluindo a coordenadora da Revisão deste Plano 

Diretor e o Secretario da SMDU. 

 Diante da variedade de zonas que incidem no território do município, as reuniões 

foram agendas com pautas específicas para cada um dos zoneamentos. As reuniões dos 

dias 23/10 e 06/11 tiveram como pauta a proposta de zoneamento para a sede do 

município. Os técnicos municipais ressaltaram a incompatibilidade da ocupação com a 

densidade prevista no decreto 745/2015, principalmente no que se refere a restrição de 

apena uma unidade habitacional para cada lote. 

 As Reuniões do dia 03/11 e 14/12 tiveram como pauta a alteração nos 

Zoneamentos das APAs do Piraquara e das UTPs do Guarituba e Itaqui. Na oportunidade, 

foram discutidas a proposta de ampliação dos eixos turísticos e adequação do texto na 

lei da APA do Piraquara de forma a permitir equipamentos de apoio ao turismo. Já na 

APA do Iraí, foi colocada em pauta a alteração do zoneamento na Planta Suburbana, 

área ocupada irregularmente e que atualmente encontra-se na Zona de Corredor da 

Vida Silvestre III. Ademais, também se discutiu a adequação de parte do zoneamento da 

Vila Militar, que atualmente encontra-se na Zona de Uso Institucional Restrito. 

 A reunião do dia 25/02/21 teve como pauta a discussão da proposta de alteração 

no perímetro urbano, proposta da divisa de bairros e a aplicação dos instrumentos 

urbanísticos. Nesse sentido, os técnicos apontaram áreas que já possuem caráter 

urbano e que, por consequência, deveriam ser englobadas ao perímetro. Além disso, 

sugeriram a redução para de 31 para 21 bairros da proposta apresentada inicialmente. 

Na oportunidade também foram debatidas a Lei 903/2007, que dispõe sobre o 

Condomínio Resort e a Lei 33/81, que dispõe sobre o Loteamento Recreio da Serra. Para 

este último, os técnicos apresentaram um ofício protocolado na Prefeitura Municipal 

através da Associação de Moradores, solicitando a manutenção dos parâmetros 

existentes visando a manutenção da paisagem existente. 

Os assuntos debatidos nas reuniões técnicas extraordinárias culminaram na 

oficina técnica de propostas com a apresentação e discussão do conteúdo para toda e 

Equipe Técnica Municipal. 
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2.1.2 FOTOS 
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2.1.3 LISTA DE PRESENÇA 
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OFICINAS TÉCNICAS 

 

As Oficinas Técnicas são eventos de grande participação, discussão e troca de 

conhecimento. Seu grande objetivo é extrair informações pertencentes ao poder 

público local – ou seja, única fonte de informação - bem como instigar discussões, 

reflexões e sugestões quanto ao processo de planejamento territorial municipal.  

Esse evento deve analisar dados e informações elaboradas ao longo da fase de 

Propostas e tem como objetivo validar as propostas elaboradas pela consultora através 

dos técnicos e experts do município. Cabe ressaltar que, tanto as Oficinas Técnicas 

quanto as Oficinas Comunitárias, são partes de um processo fundamental de gestão 

participativa a ser assegurado na Revisão do Plano Diretor de Piraquara.  

De acordo com o Plano de Trabalho, as Oficinas Técnicas devem ser 

estruturadas em metodologias de atividades que permitam a interação entre seus 

envolvidos, organizados entre os cinco eixos temáticos do diagnóstico: Institucional, 

Ambiental, Social e cultural, Urbanismo e Infraestrutura e Economia.  

A metodologia da oficina, no entanto, foi adaptada em decorrência da 

pandemia ocasionada pela COVID-19. A consultora elaborou uma série de reuniões 

extraordinárias com um número reduzido de participantes para a discussão das 

diretrizes e das propostas de Reordenamento Territorial. Com isso, a Oficina Técnica 

teve como principal objetivo a pactuação das diversas discussões que foram realizadas 

anterior a este evento. A estratégica garantiu segurança sanitária e ainda sim obteve 

atuação ativa e eficiente de seus participantes.    
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2.2 OFICINA TÉCNICA – PROPOSTAS 

2.2.1 MEMÓRIA DO EVENTO 

Local: Prefeitura Municipal de Piraquara 

Data: 27/11/2021 Horário: 09h30 – 11h30 

 

Objetivo Geral: Identificação, análise e discussão das diretrizes e propostas elaboradas 

para o Plano Diretor Municipal junto à Equipe de Supervisão Técnica Municipal. 

 

Objetivos Específicos:  

I) Apresentação das etapas do PDM; 

II) Exposição da metodologia de planejamento; 

III) Apresentação da síntese do diagnóstico de uso e ocupação do solo; 

IV) Apresentação da síntese dos cenários tendencial e prospectivo; 

V) Apresentação das propostas de reordenamento territorial. 

 

Memória: 

 A Oficina Técnica para apresentação e discussão das propostas com o corpo 

técnico municipal ocorreu no dia 27 de novembro de 2021. O evento teve início com a 

fala do Diretor da URBTEC, Gustavo Taniguchi, que agradeceu a presença dos técnicos 

municipais e ressaltou a importância da participação na etapa de definição das diretrizes 

e propostas para o Plano Diretor Municipal de Piraquara. 

 Na sequência, o arquiteto urbanista Leonardo Fernandes inicia a apresentação 

técnica da consultora, explanando sobre as fases do processo de revisão do PDM e o 

objetivo da Oficina Técnica de Propostas. Em seguida, Fernandes explanou sobre o 

estudo elaborado pela consultora que analisa a compatibilidade do zoneamento de uso 

e ocupação do solo com as dinâmicas percebidas atualmente no território de Piraquara.   

O arquiteto trouxe ainda uma breve explicação sobre a metodologia de 

planejamento adotada para o processo de revisão e fez uma breve síntese dos cenários 

tendencial e prospectivo que foram elaborados na etapa anterior. 
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Na sequência, o arquiteto urbanista Juliano Geraldi assumiu a palavra e discorreu 

sobre as propostas de reordenamento territorial que inclui o macrozoneamento 

municipal, macrozoneamento urbano e zoneamento urbano. Geraldi iniciou a fala 

apresentando as diversas condicionantes legais que incidem sobre o município de 

Piraquara, sendo elas: APA do Piraquara, APA do Iraí, UTP do Guarituba, UTP do Itaqui, 

Área Especial de Interesse Turístico do Marumbi e Floresta Metropolitana.  

Em seguida, o arquiteto explicou que a proposta de zoneamento da sede foi 

elaborada com base no Decreto Estadual 745/2015, que regulamenta o ordenamento 

territorial das áreas de mananciais de abastecimento público situadas na Região 

Metropolitana de Curitiba e que deve passar pela avaliação da Coordenação da Região 

Metropolitana de Curitiba (COMEC).  

Geraldi explicou que a conceituação das propostas de reordenamento foi 

pautada na definição de quatro territórios, sendo eles: território de consolidação que se 

refere à sede municipal, território de conexão que compreende a região do Santa 

Mônica, território de qualificação que compreende a região da UTP do Guarituba e 

território de conservação que abrange a área rural e as APAs do Uraí e Piraquara. 

Dito isso, o arquiteto passou para o detalhamento das propostas de 

reordenamento territorial. Geraldi apresentou a proposta de macrozoneamento 

municipal que é pautada nos limites das próprias Unidades de Conservação (UC) e 

Unidades Territoriais de Planejamento (UTPs). Na sequência apresentou a proposta de 

alteração no perímetro urbano e do macrozoneamento urbano.  

Em seguida, Geraldi apresentou a proposta de zoneamento urbano para a sede 

do município, sendo constituída de duas tipologias de eixos, sete zonas e um setor 

especial. O arquiteto apresentou ainda a proposta de alteração no zoneamento da UTP 

do Guarituba, Apa do Piraquara e Apa do Iraí. Geraldi explicou que ambas as propostas 

devem ser enviadas à COMEC, visto que essas unidades são de jurisdição do Governo 

Estadual. 
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Finalizada a apresentação, o arquiteto abriu espaço para debate com a Equipe 

de Supervisão Técnica Municipal, que não demandou nenhuma alteração expressiva, 

visto as inúmeras reuniões técnicas extraordinárias realizadas anterior a este evento.



 
 

 

 
 

P á g i n a  | 21 
  

2.2.2 FOTOS 

 



 
 

 

 
 

P á g i n a  | 22 
  

2.2.3 LISTA DE PRESENÇA 
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OFICINAS COMUNITÁRIAS 

 

As Oficinas Comunitárias possuem função essencial quanto à participação 

popular no desenvolvimento do processo de revisão do PDM de Piraquara. Nessa 

perspectiva, o objetivo das oficinas comunitárias é sensibilizar e mobilizar os atores 

sociais, assim como articular parceiros e organizações, incentivando-os a participar do 

processo de revisão do Plano Diretor. Com isso, a sociedade sente-se incluída e torna-

se possível a construção/revisão do plano de forma participativa e colaborativa. 

Durante as oficinas comunitárias, espaços democráticos de discussão são 

abertos, onde os participantes podem se manifestar e participar ativamente de todo o 

processo. Os resultados dessas oficinas são considerados como insumos relevantes na 

definição das referências que nortearão o desenvolvimento deste plano.  

Em conformidade com a coordenação deste PDM, ficaram definidas três 

oficinas comunitárias na etapa de Propostas, sendo uma na região do Guarituba, uma 

na região do Santa Mônica e outra na sede municipal. A metodologia aplicada nos 

eventos foi a mesma, independentemente do seu local de realização.   

A Oficina Comunitária de Propostas ocupa um papel crucial no processo 

participativo. Nessas oficinas, o enfoque priorizou a população e as associações 

representativas dos vários segmentos da sociedade sobre as principais demandas que 

existem no município de Piraquara, ou seja, os envolvidos foram estimulados a expor as 

propostas para o município sob o ponto de vista de quem vivencia o cotidiano da cidade.  

Nesse sentido, a URBTECTM aplicou uma metodologia com o objetivo de 

incentivar que todos os participantes emitam suas opiniões, de modo a retratar as 

necessidades do município de Piraquara, porém sob diferentes perspectivas daquelas 

encontradas em documentos ou estudos. A visão da população apresentará os desafios 

de quem convive com os problemas e que, muitas vezes, passam despercebidas na 

literatura e pelos próprios técnicos/experts no assunto. 

A dinâmica da oficina comunitária consistiu em cinco etapas, conforme 

apresentado a seguir:  
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1º etapa: Alocação dos participantes e orientação 

Seguindo todos os protocolos sanitários de prevenção à COVID-19, ao 

chegarem ao local de realização da oficina, os participantes tiveram a sua temperatura 

auferida, receberam um Kit devidamente esterilizado contendo o material para a 

realização da dinâmica - cinco fichas coloridas, um mapa do município e um marcador. 

A equipe técnica direcionou os participantes aos assentos, que por sua vez foram 

posicionados com, no mínimo, 2 m de distância entre eles. 

Figura 1: Alocação dos participantes e orientação 

 

Fonte: URBTEC TM (2021) 

 

2º Etapa: Elaboração das propostas por eixo temático 

Um dos representantes da consultora explicou a dinâmica e a classificação por 

eixo temático, exemplificando cada um deles. Em seguida, com o kit em mãos, os 

participantes puderam escrever suas propostas nas fichas coloridas, sendo cada cor 

correspondente a um dos eixos temáticos. São elas:  

• Ficha verde: se refere ao Eixo Ambiental, ou seja, deveria conter as 

propostas para áreas verdes, parques, mata ciliar, focos de poluição, 

qualidade da água, qualidade do ar, áreas de proteção ambiental, áreas 

de lazer natural, agricultura, pecuária e silvicultura. 

• Ficha bege: se refere ao Eixo Social e Cultural, ou seja, deveria conter 

propostas para equipamentos de educação, de saúde, de assistência 

social, de lazer, de segurança e para o patrimônio histórico e cultural. 

• Ficha rosa: se refere ao Eixo Urbanismo e Infraestrutura, devendo 

conter propostas para parâmetros de uso e ocupação do solo, acesso à 

moradia, ocupações informais, pavimentação, iluminação pública, 
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abastecimento de água, esgotamento sanitário, coleta de resíduos e 

drenagem urbana. 

• Ficha amarela: se refere ao Eixo Economia, ou seja, deveria conter 

propostas para a relação com os municípios vizinhos, emprego, 

qualificação de mão de obra, renda, principais atividades econômicas e 

turismo. 

• Ficha azul: se refere ao Eixo Mobilidade, devendo conter propostas para 

calçadas, ciclovias, transporte coletivo, sinalização, cruzamentos, 

trânsito e deslocamento cotidiano. 

Figura 2: Elaboração das propostas por eixo temático 

 

Fonte: URBTEC TM (2019) 

 

3º Etapa: Exposição das propostas por eixo temático 

Após a escrita das suas propostas, cada participante levantou a mão, 

sinalizando os representantes da consultora que haviam terminado. Com isso, a equipe 

pôde recolher as fichas dos participantes e organizar as propostas em um painel, 

separando-as nos cinco eixos temáticos.  

Figura 3: Exposição das propostas por eixo temático 

 

Fonte: URBTEC TM (2021) 
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4º Etapa: Leitura das propostas por eixo temático 

Finalizada a colagem de todas as fichas no painel, os representantes da 

consultora fizeram a leitura das propostas que foram elencadas. Nesse momento, os 

participantes que quiseram complementar suas propostas puderam levantar a mão e 

compartilhar com os presentes. 

Figura 4: Leitura das propostas por eixo temático 

 

Fonte: URBTEC TM (2021) 

 

5º Etapa: Síntese das propostas por eixo temático 

A partir da leitura, a equipe da consultora sistematizou as propostas trazidas, 

de modo a identificar os tópicos mais levantados. Nessa etapa, os representantes da 

URBTECTM elencaram as cinco propostas com maior incidência em cada um dos eixos 

temáticos. Estas foram lidas e apresentadas na tela de projeção para que os 

participantes pudessem visualizar e questionar caso houvesse alguma dúvida. 

Figura 5: Síntese das propostas por eixo temático 

 

Fonte: URBTEC TM (2021) 
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2.3 OFICINA COMUNITÁRIA GUARITUBA - PROPOSTAS 

2.3.1 MEMÓRIA DO EVENTO 

Local: Escola Heinrich de Souza 

Data: 23/02/2021 Horário: 19h – 20h30 

 

Objetivo Geral: Identificação, análise e discussão das diretrizes e propostas junto à 

comunidade de Piraquara, propiciando a efetiva participação de diferentes atores no 

processo de revisão do Plano Diretor Municipal. 

 

Objetivos Específicos:  

VI) Apresentação das etapas do PDM. 

VII) Exposição da metodologia de planejamento. 

VIII) Apresentação dos resultados das oficinas comunitárias do 

diagnóstico. 

IX) Apresentação da dinâmica. 

X) Realização da dinâmica e sintetização das principais propostas. 

 

Memória: 

 A Oficina Comunitária ocorreu no dia 23 de fevereiro de 2021 e teve como 

objetivo identificar as propostas da comunidade de Piraquara através da dinâmica 

efetuada com os participantes. Realizada na Escola Heinrich de Souza, as atividades se 

iniciaram com a fala da coordenadora do PDM, arquiteta Lidiany Baptista, que 

agradeceu a presença dos presentes, fez uma breve fala e passou a palavra ao secretário 

da Secretaria de Desenvolvimento Urbano Tiago Alves. 

 O secretário agradeceu a presença dos participantes e enfatizou a importância 

da população no processo de revisão do Plano Diretor Municipal. Alves ressalta que a 

etapa de Propostas é a mais importante do plano, pois é nessa etapa que são 

identificadas as ações estratégias que posteriormente serão classificadas quanto à sua 

prioridade na elaboração do Plano de Ações e Investimentos. 



 
 

 

 
 

P á g i n a  | 28 
  

 Em seguida, o arquiteto urbanista Leonardo Fernandes iniciou com a 

apresentação da equipe técnica presente e da programação da oficina. O arquiteto 

expôs as fases do processo de revisão e explanou sobre a metodologia de planejamento 

utilizada, além dos conceitos de “cenário atual”, “cenário tendencial” e “cenário 

prospectivo”. 

 Na sequência, foram apresentados os resultados das oficinas comunitárias 

realizadas na etapa do diagnóstico participativo através dos mapas síntese. O arquiteto 

seguiu com a explicação das etapas da dinâmica a ser realizada, destacando os cinco 

eixos temáticos que seriam abordados – Ambiental, Social e Cultural, Urbanismo e 

Infraestrutura, Economia e Mobilidade - e exemplificou cada um deles. A partir disso, 

deu-se início à dinâmica, com a escrita de propostas por parte dos participantes e, em 

seguida, ao recolhimento das fichas pela equipe técnica. 

 Os arquitetos urbanistas Leonardo Fernandes e Juliano Giraldi e a cientista social 

Fabiane Baran organizaram as fichas no painel, agrupando-as por similaridade e 

elencando as cinco propostas mais mencionadas. Em seguida, tais propostas foram 

apresentadas para os participantes e, após responder as perguntas que surgiram, o 

arquiteto Leonardo Fernandes encerrou a oficina às 20h30 agradecendo a presença de 

todos. 

  

Resultados: 

O quadro a seguir relaciona todas as propostas colocadas pelos participantes 

para os cinco eixos temáticos (ambiental, social e cultural, urbanismo e infraestrutura, 

economia e mobilidade) durante a realização da oficina comunitária de propostas na 

região do Guarituba:
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Quadro 1: Propostas da Oficina comunitária realizada no Guarituba 

PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - GUARITUBA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL URBANISMO E INFRAESTRUTURA ECONOMIA MOBILIDADE 

Áreas de lazer natural Lazer Acesso à moradia Emprego 
Calçadas  
Ciclovias 

Ampliar atividades lazer 
natural 

Mais divulgação sobre as 
áreas de lazer do município 

Existir a possibilidade de estudos 
em áreas hoje restritas para 
ocupação habitacional: Ex. ZRO 
para ZEIS, pois as áreas que 
propriamente ficariam em 
descanso, ocorrem ocupações 
irregulares (favelas) 

Mais oportunidades para os 
menores aprendizes e jovens 
de nossa cidade 

Calçadas; parques 

Formações profissionais/ 
técnicos (ensino médio 
áreas ambientais) 

Cultura mais área de lazer 
para juventude todos nossos 
jovens querem 

Mudança no zoneamento próximo 
à região do Jardim dos Estados 

Capacitação da juventude 
para o primeiro emprego 

Calçadas 
Transporte coletivo 

Qualidade da água 

Hoje em nosso município a 
grande necessidade dos 
munícipes é a construção de 
um hospital e maternidade 
pois o município conta com 
mais de 113 mil habitantes 
segundo IBGE 

Mudar zoneamento de área de 
restrição para área urbana 

Cursos para serviços comuns e 
de retorno rápido 

Transporte público: que o 
ônibus Piraquara/ São José 
dos Pinhais faça o trajeto até 
o Jardim dos Estados pois 
não temos ônibus para 
Piraquara 

Qualidade da água da 
área de lazer 

Construção de hospital e 
maternidade em nossa cidade 

Mudança de zoneamento ZRO -> 
ZEIS 

Fortalecimento do comércio 
local e dos associados de 
comerciantes, bem como a 
regularização do comércio 
informal 

Casa 
Trabalho 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - GUARITUBA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL URBANISMO E INFRAESTRUTURA ECONOMIA MOBILIDADE 

Valorização da água Saúde 
Mudar zoneamento Guarituba de 
Zona de Restrição para Zona 
Urbana 

Piraquara tem uma enorme 
necessidade de apoio 
comercial onde comerciantes 
trabalham no vermelho, a 
economia do município está 
falida e preciso de apoio 
urgentemente. O comerciante 
não conta com o apoio dos 
governantes 

Hoje o transporte no 
município é monopolizado, 
deveria ter outras empresas 
pois a reclamação é 
constante dos usuários e 
entra ano sai ano a situação 
permanece a mesma 

Agricultura familiar RH para os serviços (aumento) 

Zoneamento: criar uma zona de 
serviços na Rua Pastor Adolfo 
Weidmann: trecho entre a 
rotatória Betonex até Guarituba 
redondo, lado direito de quem 
sobe. 

Criação de um parque 
industrial 

Melhor manejo nas estradas 
rurais para preservar cursos 
de rios, nascentes e lagos 

Valorização e incentivo 
da agricultura familiar e 
agroecologia 

Ampliação das atividades para 
crianças/ adolescentes/ 
jovens 

Regularização 
Liberação para implantação 
de posto de combustível no 
Guarituba 

Ampliar "urgente" horários 
ônibus Guarituba 

Controle no descarte do 
resto da construção civil 

Valorização e tombamento do 
centro histórico e edifícios, 
respectivamente 

Mudar o zoneamento entre a Rua 
Utrech e Augusto Lúcio. 
Lote colonial "ZIO" 
Maior porte ocupação irregular 
Permitir parcelamento solo 

Criação de centro 
gastronômico na zona rural 

Ampliar linhas para 
comércio centro Piraquara 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - GUARITUBA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL URBANISMO E INFRAESTRUTURA ECONOMIA MOBILIDADE 

Aumento da fiscalização 
ambiental 

Curso técnico para jovens e 
adultos 

Correto zoneamento da Planta 
Recreio da Serra, como Zona de 
Amortecimento 

Liberação para construção de 
posto de gasolina 
Banco 
Fábrica não poluente 

Ampliação da frota de 
transporte coletivo para 
atender a demanda atual e 
futura da cidade 

Ter uma fiscalização mais 
efetiva para proteção 
das áreas de mananciais, 
principalmente ao longo 
dos corpos hídricos onde 
existem maiores 
ocorrências de ocupação 
irregular 

Mais creches com berçário 
Duplicação de toda extensão da R. 
Pastor Adolfo Weidmann 

Emprego Mais ônibus nas linhas 

Fiscalizar mais as 
limpezas nos terrenos 
baldios onde a grande 
maioria reclama dos 
descartes. Diversas 
regiões se acumulam 
lixos. A fiscalização 
deverá ter mais rigor. 

Auxílio social, sobretudo 
psicológico da juventude 

Pavimentação de todas as ruas do 
bairro 

Manutenção da Lei 33/81 que 
impede o comércio no Recreio 
da Serra 

Linha de ônibus para Quatro 
Barras 

Fortalecimento das áreas 
de proteção ambiental 

Ações de engajamento das 
pessoas com a solução dos 
problemas 

Controle das invasões 
Diminuir a pressão do turismo 
no Recreio da Serra 

Padronização das vias 
urbanas com calçadas, 
ciclofaixas e sinalização 
vertical e horizontal 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - GUARITUBA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL URBANISMO E INFRAESTRUTURA ECONOMIA MOBILIDADE 

Que venha regularizar 
terreno para que se não 
houver uma saia da zona 
ZOR povo precisa ter 
onde acontece invasão 

Incentivo para a assistência 
social 

Regularização fundiária de 
assentamentos irregulares 

Armazém comunitário 
Alargamento das vias 
principais dos bairros, vias 
de comércio 

ZRO - ZUC invasões 
desenfreadas 
Mudança para ZEIS  

Implantação + CRAS e CISA 
Realocação de famílias em área de 
risco e APA 

Cursos profissionalizantes 
Qualificação da estrutura 
viária, priorizando a 
mobilidade ativa 

Aproveitamento do 
potencial ecológico, para 
transformação da cidade 
em modelo nesse 
aspecto 

Atividades profissionalização 
Formações continuadas 
equipes 
Concurso público 

Regularização Fundiária Armazém da família 

Aberturas dos acessos ao 
Contorno Leste e Rua João 
Leopoldo Jacomel 
(Guaritubinha) 

Fortalecimento e 
implementação de ações 
voltadas à proteção 
animal e posse 
responsável 

Que tenha mais fiscalização 
nos postos de saúde 
Má conduta de funcionários 
saúde 

Regularização fundiária para as 
áreas de ocupação 

Aumentar acesso 
documentos. Ex.: RG 

Construção de Ciclovias em 
toda cidade (obedecendo a 
vocação do município) 

  

Uma casa de apoio a mulheres 
vítimas de violência aonde 
elas tenham apoio social e 
jurídico 

Bairros no município onde precisa 
urgentemente de regularização. 
Ex.: Bairro Itaqui onde precisa de 
boca de lobo, que hoje não tem e a 
casa chuva preocupa os 
moradores. 

Ampliar mercado trabalho 

Betonex (reurbanizar) 
Alargamento da via 
Permitir estacionamento de 
carros apenas de um lado 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - GUARITUBA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL URBANISMO E INFRAESTRUTURA ECONOMIA MOBILIDADE 

    Visibilidade regularização fundiária 
Inclusão social pessoa 
deficiência 

  

    Levantamento emigrantes 

Equipamentos públicos 
voltados para o comércio 
local, como por exemplo um 
mercado municipal 

  

    Regularização fundiária 
Fomento de atividades 
econômicas locais 

  

    Direito à moradia digna     

    Revisão da APA do Guarituba     

    
Destituição de ZRO em áreas já 
consolidadas 

    

    Pavimentação em toda cidade     
  

Fonte: URBTEC TM (2021) 
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2.3.2 FOTOS 

   

   

Fonte: URBTEC TM (2021) 
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Fonte: URBTEC TM (2021) 
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2.3.3 LISTA DE PRESENÇA 
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2.4 OFICINA COMUNITÁRIA SANTA MÔNICA - PROPOSTAS 

2.4.1 MEMÓRIA DO EVENTO 

Local: Escola Olga Ribas Martins 

Data: 24/02/2021 Horário: 19h – 20h30 

 

Objetivo Geral: Identificação, análise e discussão das diretrizes e propostas junto à 

comunidade de Piraquara, propiciando a efetiva participação de diferentes atores no 

processo de revisão do Plano Diretor Municipal. 

 

Objetivos Específicos:  

I) Apresentação das etapas do PDM. 

II) Exposição da metodologia de planejamento. 

III) Apresentação dos resultados das oficinas comunitárias do diagnóstico. 

IV) Apresentação da dinâmica. 

V) Realização da dinâmica e sintetização das principais propostas. 

 

Memória: 

A Oficina Comunitária na região do Santa Mônica foi realizada na Escola Olga 

Ribas Martins no dia 24 de fevereiro de 2021. Com o objetivo de coletar as propostas da 

comunidade de Piraquara, a oficina teve início com a fala da coordenadora do Plano 

Diretor Lidiany Baptista, que deu as boas-vindas aos participantes e agradeceu a 

presença de todos. 

Em seguida, Lidiany Baptista passou a palavra ao arquiteto urbanista Leonardo 

Fernandes. O arquiteto apresentou a programação da oficina e as fases do processo de 

revisão, passando pela explicação da metodologia de planejamento e dos conceitos de 

cenário atual, tendencial e prospectivo. Na sequência, foram apresentados os mapas 

síntese do diagnóstico participativo realizado nas oficinas comunitárias anteriores e a 

palavra foi passada para a cientista social Fabiane Baran. 
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A cientista social seguiu então explicando a dinâmica a ser desenvolvida na 

oficina, orientando os participantes a escreverem suas propostas nas fichas recebidas 

de acordo com os cinco eixos temáticos: Ambiental, Social e Cultural, Urbanismo e 

Infraestrutura, Economia e Mobilidade. A partir disso, os participantes fizeram suas 

contribuições e os representantes da consultoria recolheram e organizaram as fichas 

nas mesas, elencando as cinco propostas com maior incidência por eixo temático. 

Ao final da dinâmica, Fabiane Baran expôs a síntese das propostas e fez o 

encerramento da oficina, agradecendo todos os presentes. 

 

Resultados: 

O quadro a seguir relaciona todas as propostas colocadas pelos participantes 

para os cinco eixos temáticos (ambiental, social e cultural, urbanismo e infraestrutura, 

economia e mobilidade) durante a realização da oficina comunitária de propostas na 

região do Santa Mônica. 
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Quadro 2: Propostas da Oficinas comunitária realizada no Santa Mônica 

PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - SANTA MONICA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Implantação parque 
ambiental 

Reforma, ampliação 
poliesportivo e demais 
espaços esportivos 

Melhorar o adensamento em 
determinadas áreas, 
principalmente nas 
proximidades de onde será 
implantado o novo terminal no 
São Roque 

Fomentar o comércio local e 
incentivo ao agricultor local, 
movimentando com o turismo 

Via alternativa às margens da 
ferrovia desde Pinhais até o 
centro da cidade 

Área de lazer natural 
Lazer (no bairro não existe 
espaço de lazer) 

Novo terminal 
Curso de capacitação para 
jovens 

Término dos retornos viários 

Investimento no turismo 
como forma constante de 
preservação ambiental 

Praça de lazer bairro Santa 
Mônica  

LED na área rural 
Qualificação de mão de obra 
(jovens) 

Implantação de ciclovia 
Piraquara/Pinhais 
Piraquara/ Quatro Barras 

Agricultura - ampla 
divulgação dos produtos/ 
produtores locais 

Creche Santa Mônica Usina de pavimentação 
Cursos profissionalizantes, 
incentivo ao primeiro emprego  

Ciclovia (bairro) 
Calçadas 

Incentivo e estrutura 
para o lazer na região 
rural 

Construção de teatros/ 
cinemas nos bairros 

Habitação vertical Centro 
Circuito turismo rural em 
parceria com municípios 
vizinhos 

Ampliar as linhas de ônibus 

Parque linear na área de 
mananciais 

Fazer no Parque das Águas 
churrasqueiras, assim 
como as que existem nos 
parques de Curitiba. Como 
tem por exemplo no 
Parque Barigui/ Bacacheri, 
etc. 

Zona serviços Centro alterar 
Regulamentar e promover as 
feiras - gastronômica/ 
produtos/ artes 

Terminal 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - SANTA MONICA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Políticas públicas de 
reciclagem do lixo, 
fomentando a campanha 
por meio de incentivos 
para a população, como: 
prêmios/ recompensa 

Cultura - aulas de dança, 
artes, para crianças, jovens 
e adultos. 

Rede de esgoto Vila Iraí Criar área industrial Ampliar as ciclovias 

Plantio de árvores nos 
bairros e rodovias 

Espaço de lazer/ esportes 
na região central/ Vila 
Juliana 

Pavimentação e drenagem 
bairro Jardim Bela Vista 

Liberar áreas para construção 
próximo ao contorno 

Buscar meios de conseguir 
viabilizar a construção de ciclovia 
e acostamento na rodovia 
Piraquara - Quatro Barras 

Criar rota turismo/ 
agricultura 

Fortalecer o serviço de 
convivência e 
fortalecimento de vínculos 
com oferta de oficina de 
esporte e lazer 

Viabilizar manutenção 
periódica da Iluminação da Rua 
João Leopoldo Jacomel   

Fiscalizar empresas 
(regularização) 
Atividades não poluentes 
empresas 

Ampliação do transporte urbano 
com linhas interbairros 

Área de lazer 
Ampliação 
videomonitoramento 

Iluminação adequada 
Parque industrial - geração de 
empregos e renda 

Propor ciclovia com melhor 
qualidade, ciclovia sem 
interferências (postes) 

Horta comunitária 
Aquisição de terrenos para 
construção/ ampliação 
CMEIs 

Iluminação pública, ampliação 
principalmente nas Rod João 
Leopoldo Jacomel 

Universidade pública e/ou 
privada, tais como UFPR, 
UTFPR, IFPR, SENAI - cursos 
técnicos 

Ampliação de horários de ônibus 
nos bairros Vila Macedo e Vila 
Militar 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - SANTA MONICA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Melhoria para as áreas de 
lazer natural - turismo, 
parques temáticos como 
o Parque das Águas 

Mais investimentos nos 
postos de saúde e UPA, 
com mais médicos, 
remédios e profissionais 
mais educados 

Flexibilizar mais o zoneamento 
da cidade em geral 

Polo SESI/ SENAI 
Linha ligeirinho Piraquara/ 
Curitiba 

Coleta seletiva de lixo, 
mehorar 

Revitalização, valorização 
do centro histórico do 
município 

Fazer ciclovia ao longo da rua 
Nova Tirol inteira, pois a rua de 
paralelepípedos não é 
confortável para ciclistas 

Roteiro turístico 
Criar uma saída da Vila Macedo 
Ex.: ligar Macedo/ Sta Monica 

Ampliação da rede 
coletora de esgotamento 
sanitário na Vila Iraí - APA 

  
Pavimentação/ ciclovia da rua 
Nova Tirol e da Vila Fuck até o 
Roça Nova 

Empregos para os jovens 
Qualificação de mão de obra 

Mais ônibus para a população 

Placas solares nas escolas 
municipais 
Energia limpa e renovável 

  Habitação vertical no centro 

Treinamento, incentivo e 
orientação (qualificação para 
atividades econômicas, 
direcionadas ao turismo no 
âmbito da prestação de 
serviços) 

Melhoria das calçadas na Avenida 
das Palmeiras 

    Iluminação da rodovia 

Planejar alguma estratégia para 
fomentar que empregos sejam 
gerados em portos secos na 
cidade, uma vez que por 
Piraquara passa uma BR, uma 
linha férrea, está próxima do 
porto de Paranaguá, tem acesso 

Semáforo Rua Barão  
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - SANTA MONICA 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

para Santa Catarina/ RS/ SP e 
interior 

    Iluminação da PR-415   
Paralelepípedo até acesso ao 
Morro do Canal 

    

Construções verticalizadas (8 
pavimentos) nos bairros Jardim 
Sta Mônica, Jd. Primavera, Vila 
Macedo e Esmeralda 

  Integração temporal/ ônibus 

    
Iluminação na rodovia João 
Leopoldo Jacomel 

  
Linha Piraquara - Pinhais direto 
sem entrar no Guarituba 

        
Acesso da Vila Macedo pelo 
viaduto da linha férrea com o 
bairro Bela Vista 

        
Abrir a rua entre a Rua Izabel 
Correia Soares e a Rua Roque 
Vernalha 

        Saída Santa Mônica -> Jacomel 

        Padronizar placas 

 

 Fonte: URBTEC TM (2021) 
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2.4.2 FOTOS 

   

  

 Fonte: URBTEC TM (2021) 

 



 
 

 

 
 

P á g i n a  | 46 
  

 

   

     

  

Fonte: URBTEC TM (2021) 
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2.4.3 LISTA DE PRESENÇA 
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2.5 OFICINA COMUNITÁRIA CENTRO - PROPOSTAS 

2.5.1 MEMÓRIA DO EVENTO 

Local: Centro da Juventude 

Data: 25/02/2021 Horário: 19h – 20h30 

 

Objetivo Geral: Identificação, análise e discussão das diretrizes e propostas junto à 

comunidade de Piraquara, propiciando a efetiva participação de diferentes atores no 

processo de revisão do Plano Diretor Municipal. 

 

Objetivos Específicos:  

I) Apresentação das etapas do PDM. 

II) Exposição da metodologia de planejamento. 

III) Apresentação dos resultados das oficinas comunitárias do diagnóstico. 

IV) Apresentação da dinâmica. 

V) Realização da dinâmica e sintetização das principais propostas. 

 

Memória: 

A Oficina Comunitária aconteceu no dia 25 de fevereiro de 2021 no Centro da 

Juventude de Piraquara. Realizada com a finalidade de identificar as propostas trazidas 

pela comunidade do município, a oficina se iniciou com a fala de Lidiany Baptista, 

arquiteta e urbanista e coordenadora da revisão do PDM, que agradeceu a presença de 

todos e passou a palavra para o Secretário Tiago Alves. Este prestou agradecimento a 

todos, especialmente à equipe técnica municipal e ressaltou a importância da presença 

da comunidade na etapa de elaboração das propostas para o Plano Diretor. 

Em seguida, Gustavo Taniguchi, engenheiro civil e diretor executivo da URBTEC, 

iniciou com a introdução da oficina, expondo a programação do dia e as etapas da 

revisão. Em seguida, explicou a metodologia de planejamento a partir dos conceitos de 
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“cenário atual”, “cenário tendencial” e “cenário prospectivo” e cedeu a fala para 

Leonardo Fernandes, arquiteto urbanista e gerente da revisão do PDM. 

O arquiteto apresentou os resultados das oficinas anteriores, realizadas na 

etapa do diagnóstico e, na sequência, explicou o funcionamento da dinâmica aos 

presentes, destacando os eixos temáticos nos quais as propostas seriam classificadas - 

Ambiental, Social e Cultural, Urbanismo e Infraestrutura, Economia e Mobilidade. Os 

participantes então escreveram suas propostas nas fichas e a equipe da consultora as 

recolheu e as organizou em painéis, buscando identificar as cinco principais propostas 

em cada eixo. 

Por fim, Gustavo Taniguchi compartilhou a síntese temática e fez as 

considerações finais, agradecendo a presença dos participantes e encerrando a oficina 

às 20h30. 

 

Resultados: 

O quadro a seguir relaciona todas as propostas colocadas pelos participantes 

para os cinco eixos temáticos (ambiental, social e cultural, urbanismo e infraestrutura, 

economia e mobilidade) durante a realização da oficina comunitária de propostas na 

região central. 
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Quadro 3: Propostas da Oficina comunitária na região central 

PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Fortalecimento da 
educação ambiental nas 
escolas 

Criação do mercado municipal 
com pratos do município e com 
espaço para comércio de 
artefatos indígenas e da colônia 
trentina 

Programas de habitação 

Para fortalecer o turismo, 
disponibilizar um transporte 
passando pelos pontos 
turísticos da cidade 

Abertura do acesso da Vila 
Militar pelo contorno 

Criação de hortas 
comunitárias 

Adequar parques para prática 
de esportes. Ex.: andar de 
bicicleta, patins 

Habitação vertical Subsídios para produção local  Novo acesso à Vila Macedo 

Investimento em 
fiscalização 

Utilizar a água do município 
com programações que sejam 
atrativas para turistas, com a 
criação de novos parques, por 
exemplo, próximos da usina 

Estar (pago) 

Feiras livres, hortifruti, 
gastronomia (fins de semana 
região central) - diurno + 
noturno (requisito do alvará) 
residente no município pelo 
menos 5 anos 

Ligação dos dois lados da 
Rua Laguna no bairro São 
Tiago e abertura de rua de 
acesso ao bairro 

Melhoria da arborização 
urbana 

Implantação de guarda 
municipal 

Varredor automático Cursos profissionalizantes Ciclovia na área rural 

Formentação de pesquisas 
científicas nas áreas de 
preservação permanente 

Mais praças e quadras 
esportivas principalmente de 
esportes diversos cmo: tênis, 
basquete, vôlei, futevôlei, golf, 
velódromo 

Reciclagem de materiais usados 
Recolher e destruir móveis 
velhos colocados nas calçadas, 
como sofás, cadeiras, etc. 

Parceria contínua com o 
sistema S 

Transporte coletivo via 
direta com a capital 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Parques lineares nas 
margens dos rios para 
preservação da mata ciliar 

Estruturação dos equipamentos 
da Assistência Social 

Acesso à moradia -> a 
prefeitura ter autonomia para 
liberar as cadas da COHAPAR 

Estrutura própria para cursos 
profissionalizantes 

Mais um acesso de entrada 
e saída para a Vila Vicente 
Macedo 

Criar áreas de lazer nos 
bairros e aproveitamento 
do entorno da barragens 

Criar estrutura de capacitação 
para o cultivo de orgânicos 

Criação de parque linear junto à 
linha férrea, com ciclovia e 
espaço de lazer 

Empresas (regularizar) + 
impostos 
- Atividades não poluentes 

Nova sinalização e 
mapeamento em ruas e 
bairros de Piraquara 

Criar programas de 
incentivo à agricultura 
orgânica 

Fortalecer o centro histórico 
com a reforma dos imóveis 
históricos para remeter à 
história piraquarense 

Padronização da comunicação 
visual do comércio 

Grande hotel (resort) 
- Incentivo 

Abrir a rua entre a Izabel 
Correa Soares e a Roque 
Vernália, pois ligará a Vila 
Izabel ao centro de 
Piraquara 

Incentivo de coleta de lixo 
reciclável e orgânico para 
aproveitamento máximo 
desses materiais 

Com a mudança do 
zoneamento, atrair empresas 

Investimento em habitações de 
interesse social 

Estimular o turismo por meio da 
estruturação do centro 
histórico 

Abrir uma rua entre a rua 
Cantareira (Vila Franca) e a 
rua Jorge Berberi (São 
Cristóvão) pois interligará 
estes bairros evitando 
tráfego de veículos no 
centro 

Mudança de zoneamento 
para aprovação do parque 
industrial ecoparque na 
Planta Deodoro 

+ saúde + segurança 
Aquisição de imóveis para 
unidades da Assistência Social 

Criação de uma estação de 
embarque e desembarque de 
trem turístico 

Fazer uma rua de ligação 
entre a Vila Macedo e o 
bairro Bela Vista, 
aproveitando o viaduto da 
linha férrea  
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Campanhas educativas 
quanto à separação do lixo 
e investimento com 
orientação para 
aproveitamento e 
transformação dos 
recicláveis 

Oficinas de aprendizado 
musical e instrumental 

Cuidar mais dos rios através da 
coleta de esgoto 

Criar zoneamento com com 
incentivo à atividade turística, 
principalmente na área central 

Fazer ciclovia ao longo da 
rua Nova Tirol 

Agricultura. Promover 
feiras orgânicas 

Criação guarda município 
Mais casas populares, mas num 
modelo muito mais moderno 
(não todas iguais: pombal) 

Geração de empregos com 
instalação do ecoparque 

Melhoras e aumento de 
linhas e integração de 
ônibus entre as cidades e 
bairros (Macedo e 
Guarituba) 

Lazer natural - piscinas 
água parque 
Parque - aumentar o 
Parque das Águas 

Economia depende da mudança 
zoneamento 

Pavimentação em todas as ruas 

Permitir que sejam instalados 
na cidade um porto seco, 
considerando que Piraquara 
encontra-se em região 
privilegiada, pois passa a frota 
do Brasil inteiro por Piraquara, 
temos acesso para São Paulo/ 
porto de Paranaguá/ Rio 
Grande do Sul/ interior do 
Paraná e temos também a linha 
férrea passando em Piraquara 

Tubos para conexão com 
ônibus de Curitiba e outras 
cidades 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Proteção ambiental. 
Melhorar a fiscalização nas 
invasões, desmatamento e 
movimentação de terras 

Cemitério vertical e crematório 
(humano, animal) 

Mais lâmpadas LED, visando 
maior claridade e segurança 

Criação de polo técnico para 
cursos gratuitos de 
fortalecimento ao primeiro 
emprego. 

Trincheiras ou viadutos nos 
cruzamentos ferroviários 

Parque industrial logístico 
não poluente 

Investimento nas áreas de 
saúde, assistência social e 
educação 

Pavimentação da Vila Rosa e 
acesso à BR 116 pelo contorno 

Criação de uma secretaria 
específica para atendimento à 
pessoa com deficiência, 
fortalecendo a habilitação e 
reabilitação à pessoa PCD 

Ciclovias 

Arborização urbana 
Aquisição de imóveis próprios 
para unidades da assistência 
social 

Regularização fundiária e 
realocação da população em 
áreas de risco 

Investimento em cursos 
profissionalizantes através de 
parceria empresarial 

Melhorias nas travessias 
da linha do trem 

Requalificação de praças e 
implantação em bairros 
inexistentes 

Projetos de habitação social 
Novo terminal urbano em local 
estratégico 

Incentivo público a 
cooperativas 

Via junto ao trilho 
Ligar Curitiba 

Descanalização rio 
terminal com ampliação do 
Parque das Águas 

Qualificação da comunidade 
(investimento social) 

Ampliação da coleta seletiva e 
manejo local dos resíduos - 
cidade futura como exemplo 
nesse quesito 

Incentivo público a hortas 
comunitárias e feiras locais 

Biarticulado (ligeirinho) 

Zoneamento ecoparque 
industrial Piraquara 

Aproveitamento do centro 
histórico para instalação de 
equipamentos e espaços 
culturais 

Captação de águas pluviais 
onde não existe 

Promoção de eventos 
relacionados ao meio ambiente 

Criação de terminal 
rodoviário para o 
Guarituba, sem desativar o 
terminal do centro 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Criar leis de incentivo às 
construções sustentáveis  

Fomentar a arte e cultura no 
município 

Novo zoneamento para 
instalação do ecoparque em 
Piraquara 

Criar rotas ambientais 
gastronômicas 

Instalar placas de 
sinalização viária indicando 
bairros e regiões 

Criar lei sobre a coleta 
seletiva, obrigando 
grandes geradores de 
sacolas plásticas 
(mercados) a fornecerem 
sacolas coloridas para a 
coleta 

Melhoria em muito a memória 
histórica cultural 

Flexibilizar o zoneamento da 
cidade de forma que possam 
ser construídas construções em 
mais regiões da cidade 

Políticas que incentivem a 
indústria a se instalar em 
Piraquara 

Criar uma linha direta para 
Curitiba 

Criar incentivos para a 
reciclagem no município, 
fazendo com que se torne 
referência em meio 
ambiente 

Creches em período integral 
Permitir que sejam construídos 
prédios na região central da 
cidade 

Potencializar a Rota Trentina Aumentar a frota 

Aumento da mata ciliar 
Coleta e filtro da água que 
cai nos asfaltos. Leva muita 
poluição para os rios 
(óleos, graxa, borracha, 
plástico, etc.) 

Construção de CMEIs 
Investir na iluminação da 
rodovia Leopoldo Jacomel 

Com a mudança do 
zoneamento, atrair empresas 
que qualifiquem mão de obra 

Cancela no cruzamento da 
linha do trem 

Limpar os rios de Piraquara 
Aquisição imóvel próprio para 
os CRAS 

Ampliação do programa de 
acessibilidade nas políticas 
públicas 

Cursos técnicos para capacitar 
munícipes 

Ampliação da rede 
cicloviária 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Criar um programa de 
fomento e incentivo para a 
população de separação 
do lixo reciclável por meio 
de premiação 

Implantação do CRAS na Planta 
Deodoro 

Mudança zoneamento para 
atrair empresas + 
pavimentação 

Retomada da estação 
ferroviária como ponto turístico 

Mobilidade ativa 

Criar leis em que os prédios 
públicos sejam obrigados a 
instalar em todos os seus 
imóveis tecnologia de 
energia solar e captação e 
reaproveitamento de água 
da chuva 

Oficinas sociais, culturais e 
esportivas 

Pavimentação rural com 
estrutura movimentando o 
turismo 

Cursos profissionalizantes com 
oferta de emprego para essas 
áreas 

Ampliação e requalificação 
das calçadas 

Plantar muito mais 
árvores, especialmente na 
região central, como no 
modelo adotado na cidade 
de Maringá-PR 

Instalar em todos os 
equipamentos públicos sistema 
de energia solar e sistema de 
captação de água da chuva 

Infraestrutura, mais 
pavimentação, mudanças 
zoneamento empresas 

mais empresas para mais 
emprego 

Ampliação de ciclovias por 
todo o território urbano 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Plantar árvores frutíferas 

Instalar em todos os 
equipamentos (prédios) 
públicos lixeiras em cores para a 
separação do lixo e cobrar dos 
servidores que depositem o lixo 
certo na lixeira certa e também 
nas ruas, praças, Parque das 
Águas e demais localidades 

Regularização fundiária + cursos formação profissional 
Melhorar sinalização e 
segurança na área rural 

Fazer churrasqueira no 
Parque das Águas para a 
população 

Privatizar áreas ambientais, 
fomentando o turismo na 
cidade 

  
Incentivos para empresas se 
instalarem gerando empregos 

Integração ônibus Curitiba 
e cidades vizinhas 

Criar programas de 
incentivo à agricultura e 
pecuária 

Geração de 10 mil empregos 
com novo ecoparque 

  
Oferecer cursos de qualificação 
profissional 

Transporte coletivo: 
aumentar os veículos que 
transportam os 
passageiros para Curitiba, 
Pinhais, Quatro Barras e 
São José dos Pinhais todos 
os dias 

Investir em saneamento 
básico em lugares 
vulneráveis 

Políticas públicas para a 
juventude 

  
Criação da linha turismo 
municipal 

Manter consertadas as 
calçadas para caminhada e 
as ciclovias 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Lixo coleta seletiva Regularização fundiária   

Aproveitamento do potencial 
turístico (ecológico) e histórico 
do município para geração de 
novos empregos 

Acesso de ligação Vila 
Macedo/ Vila Rosa/ Vila 
Marumbi -> pavimentar 

Benefício fiscal para quem 
recicla 

    

Explorar mais o turismo com a 
linha férrea, gerando mais 
hospitalidade e paisagens 
naturais com atrativos 

Semáforo entrada Jardim 
Holandez/ Rodovia João 
Leopoldo Jacomel 

Arborização em vias e ruas 
de bairros 

    

Fortalecer agricultura familiar, 
orgânica e agroecologia (feiras, 
espaços para diálogos e 
encontros) 

Placas rua (padrão) 

Incentivo para coleta lixo 
orgânico e reciclável com 
total reaproveitamento 

    Turismo rural 
Melhorar a infraestrutura 
viária para favorecer o 
ciclismo 

Mudança zoneamento     

Melhorar o ensino nas políticas 
públicas para que os alunos 
compreenderam melhor seus 
direitos e deveres como 
cidadão 

Criação de eixos viários 
que conectem a cidade 

Usina de reciclagem     
Dar melhor condições de 
trabalho aos professores 

Melhorias no trânsito da 
cidade 
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PROPOSTAS DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS - CENTRO 

AMBIENTAL SOCIAL E CULTURAL 
URBANISMO E 

INFRAESTRUTURA 
ECONOMIA MOBILIDADE 

Políticas públicas para a 
proteção animal 

    
Trazer uma extensão de um 
bom hospital para cidade 
sustentável 

Radares de velocidade e 
semáforo principalmente 
na rodovia João Leopoldo 
Jacomel 
Semáforo rodovia João L. 
Jacomel 

        Nova travessia férrea 

        
Mobilidade no trânsito 
Investimento no controle 
do tráfego 

        Melhorias no trânsito 
 

  Fonte: URBTEC TM (2021) 
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2.5.2 FOTOS 

   

  

 Fonte: URBTEC TM (2021) 
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 Fonte: URBTEC TM (2021) 
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2.5.3 LISTA DE PRESENÇA 
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2.6 SÍNTESE DAS PROPOSTAS – OFICINAS COMUNITÁRIAS 

 

O quadro a seguir relaciona as propostas de maior incidência em cada um dos 

eixos temáticos (ambiental, social e cultural, urbanismo e infraestrutura, economia e 

mobilidade). A síntese foi elaborada com base nos resultados obtidos nos três eventos 

participativos (Oficina comunitária do Guarituba, Santa Mônica e Centro). 

Quadro 4: Síntese das propostas por eixo temático 

EIXO AMBIENTAL TOTAL DE 
MENÇÕES PROPOSTA 

Incentivar a separação, coleta seletiva e reciclagem do lixo 9 
Arborizar as vias urbanas  5 

Implantar parques e áreas de lazer natural 5 
Aumentar a fiscalização ambiental 4 

Incentivar a agricultura, especialmente de produtos orgânicos 3 

  

EIXO SOCIAL E CULTURAL TOTAL DE 
MENÇÕES PROPOSTA 

Ampliar os espaços de lazer nos bairros (parques, equipamentos 
esportivos, equipamentos culturais) 8 

Adquirir imóveis para novas unidades de assistência social 4 
Fortalecer a memória coletiva através da criação de equipamentos 

culturais no centro histórico 3 

Aumentar a oferta de cursos profissionalizantes 2 
Investir nos CMEIs e creches 2 

  

EIXO URBANISMO E INFRAESTRUTURA TOTAL DE 
MENÇÕES PROPOSTA 

Promover acesso à moradia e regularização fundiária 11 
Melhorar a iluminação pública nas rodovias, rua Leopoldo Jacomel e 

estradas da área rural 7 

Alterar o zoneamento para possibilitar ocupação habitacional na ZRO 5 
Pavimentar todas as ruas e manutenção das estradas rurais 5 

Permitir maior verticalização e adensamento em alguns bairros 4 
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EIXO ECONOMIA TOTAL DE 
MENÇÕES PROPOSTA 

Fortalecer o turismo 12 
Ofertar cursos profissionalizantes  9 

Promover a qualificação de mão de obra com geração de empregos para 
jovens 7 

Incentivar a instalação de indústrias e empresas não poluentes 7 
Incentivar as feiras, hortas comunitárias e agricultura familiar 4 

  
EIXO MOBILIDADE TOTAL DE 

MENÇÕES PROPOSTA 

Ampliar a rede cicloviária pelo município e realizar a manutenção das 
calçadas, priorizando a mobilidade ativa 9 

Aumentar a frota e número de linhas de ônibus, em especial entre as 
cidades vizinhas 8 

Criar eixos viários que conectem a cidade 6 
Aumentar o número de acessos aos bairros 4 

Melhorar os cruzamentos ferroviários com trincheiras, cancelas e novas 
travessias 4 

 

 Fonte: URBTEC TM (2021)
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3 ATIVIDADES DA 7º ETAPA 

3.1 3º AUDIÊNCIA PÚBLICA 

1.1.1 ATA 

Local: Evento on-line com transmissão ao vivo no Facebook e Youtube 

Data: 05/05/2021 Horário: 19h – 21h 

 

Objetivo geral: 

Submeter à apreciação dos participantes o conteúdo do Produto 08 – Diretrizes 

e Propostas para o Plano Diretor Municipal de Piraquara. 

 

Objetivos específicos:  

I) Apresentação das etapas do PDM; 

II) Exposição da metodologia de planejamento; 

III) Apresentação da síntese do diagnóstico de uso e ocupação do solo; 

IV) Apresentação da síntese dos cenários tendencial e prospectivo; 

V) Apresentar a proposta de reordenamento territorial; 

VI) Gerar debate aberto com contribuições e questionamentos. 

 

Memória: 

No dia 05 de maio de 2021, foi realizada a terceira Audiência Pública da revisão 

do Plano Diretor de Piraquara, com objetivo de submeter à apreciação dos participantes 

as propostas para o futuro do município, explicar sobre a situação atual do processo de 

revisão e os próximos passos. 

A audiência teve início às 19h10, com o secretário municipal de 

Desenvolvimento Urbano, Tiago Alves, saudando os presentes e fazendo a leitura do 

regimento da Audiência Pública. 
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Terminada a leitura do regimento, foi passada a palavra para o Coordenador 

Geral Executivo e diretor da UrbtecTM, Gustavo Taniguchi, que apresentou a agenda da 

noite e sinalizou para o início das apresentações. 

Na sequência, o arquiteto urbanista, Leonardo Fernandes, iniciou a 

apresentação técnica da consultora, explanando sobre as fases do processo de revisão 

do PDM e o objetivo da oficina técnica de propostas. Em seguida, Fernandes explanou 

sobre o estudo elaborado pela consultora que analisou a compatibilidade do 

zoneamento de uso e ocupação do solo com as dinâmicas percebidas atualmente no 

território de Piraquara.   

O arquiteto trouxe ainda uma breve explicação sobre a metodologia de 

planejamento adotada para o processo de revisão e fez uma breve síntese dos cenários 

tendencial e prospectivo que foram elaborados na etapa anterior. Dito isso, Fernandes 

apresentou as diretrizes, objetivos e ações estratégicas definidas para os cinco eixos 

temáticos deste plano diretor, sendo eles: Ambiental, Economia, Social e Cultural, 

Urbanismo e Infraestrutura e Institucional. 

Na sequência, o arquiteto urbanista Juliano Geraldi assumiu a palavra e discorreu 

sobre as propostas de reordenamento territorial que inclui o macrozoneamento 

municipal, macrozoneamento urbano e zoneamento urbano. Geraldi iniciou a fala 

apresentando as diversas condicionantes legais que incidem sobre o município de 

Piraquara, sendo elas: APA do Piraquara, APA do Iraí, UTP do Guarituba, UTP do Itaqui, 

Área Especial de Interesse Turístico do Marumbi e Floresta Metropolitana.  

Em seguida, o arquiteto explicou que a proposta de zoneamento da sede foi 

elaborada com base no Decreto Estadual 745/2015, que regulamenta o ordenamento 

territorial das áreas de mananciais de abastecimento público situadas na Região 

Metropolitana de Curitiba e que deve passar pela avaliação da Coordenação da Região 

Metropolitana de Curitiba (COMEC).  

Geraldi explica que a conceituação das propostas de reordenamento foi pautada 

na definição de quatro territórios, sendo eles: território de consolidação que se refere à 

sede municipal, território de conexão que compreende a região do Santa Mônica, 
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território de qualificação que compreende a região da UTP do Guarituba e território de 

conservação que abrange a área rural e as APAs do Uraí e Piraquara. 

Dito isso, o arquiteto passou para o detalhamento das propostas de 

reordenamento territorial. Geraldi apresenta a proposta de macrozoneamento 

municipal que é pautada nos limites das próprias Unidades de Conservação (UC) e 

Unidades Territoriais de Planejamento (UTPs). Na sequência apresentou a proposta de 

alteração no perímetro urbano e do macrozoneamento urbano.  

Em seguida, Geraldi apresentou a proposta de zoneamento urbano para a sede 

do município, sendo constituída de duas tipologias de eixos, sete zonas e um setor 

especial. O arquiteto apresentou ainda a proposta de alteração no zoneamento da UTP 

do Guarituba, Apa do Piraquara e Apa do Iraí. Geraldi explicou que ambas propostas 

devem ser enviadas à COMEC, visto que essas unidades são de jurisdição do governo 

estadual. 

Finalizada a apresentação, Gustavo Taniguchi passou a responder às perguntas 

e comentários feitos pelos presentes. A primeira participação foi feita por Luis Antônio 

Cipriano, que pedia um Plano Diretor que beneficie o município, com a identidade 

agroecológica. Taniguchi respondeu que essa diretriz ambiental já consta na revisão do 

Plano Diretor. 

Matie Bertran questionou se apenas as participações por whatts, Taniguchi 

respondeu que também era possível participar pelo Facebook e Youtube. 

Stevan Stelmachuk perguntou sobre a Planta Campos Gerais, se será mantido 

o zoneamento. Taniguchi respondeu solicitando o endereço exato dos lotes para uma 

resposta mais precisa para aquele bairro. 

Tiago Oberico enviou um arquivo com 28 propostas para serem analisadas e 

Taniguchi respondeu que todas serão analisadas e respondidas em seguida. 

Jean Sérgio Moelo, afirmou desejar que mudem o loteamento da região para 

Zeis. Taniguchi respondeu afirmando entender que a região precisará acomodar a 

população que está projetada para o futuro e que o novo zoneamento contempla 

algumas Zeis. 
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Eliane Marlon dos Santos perguntou sobre o asfalto da rua Joaquim Camargo, 

que deveria ter iniciado. Gustavo afirmou que o plano está trabalhando com foco no 

futuro da cidade, mas que esse questionamento será encaminhado à prefeitura. 

Luis Carlos de Camargo Gonçalves, ressaltou o projeto Piraquara Livre de 

Transgênicos, aprovado nas conferências do Paraná e de Brasília, e ressaltou algumas 

diretrizes de sustentabilidade. Gustavo mencionou novamente as diretrizes onde está 

mencionada a questão da identidade agroecológica, ressaltando que o ecoturismo é 

uma das vocações do município. 

Maísa Santana argumentou que o Guarituba será uma favela gigante se não 

autorizarem o zoneamento social. Taniguchi respondeu que o assunto será 

encaminhado para a Comec. 

Edson Nascimento fez duas sugestões: que Piraquara deveria ter 100% de 

saneamento básico, sendo que Taniguchi se mostrou de acordo com a colocação e que 

se trata de um investimento de longo prazo. A segunda sugestão dizia respeito à 

regularização fundiária. Taniguchi respondeu que estava sendo estudada onde poderia 

ser feita a regularização nas áreas que não ofereçam riscos à população. 

Hudson também comentou sobre a mudança no zoneamento do Guarituba. 

Taniguchi reforçou que a área está sob legislação estadual e federal e que serão 

encaminhadas propostas para os órgãos competentes. 

Maísa Santana disse que o município de Pinhais tem lotes de 125 metros 

quadrados e Taniguchi respondeu estar ciente dessa necessidade de alteração no 

zoneamento. 

Luis Carlos de Camargo Gonçalvez comentou sobre a importância de manter 

suas reservas naturais por ser abastecedor de água para Curitiba. Afirmou também 

achar necessário desenvolver alternativas de ecodesenvolvimento. Taniguchi ressaltou 

a dificuldade em atender aos desejos e necessidades de toda a população e que essa é 

uma demanda de vários moradores. 
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Sérgio Roberto Pereira afirmou que o reordenamento territorial é muito 

importante devido ao número de ocupações irregulares, também pediu a transformação 

em ZEIS. 

Juliana Gomes falou sobre a preservação das APPs e informou que existe um 

aterro em área de APP próximo ao rio Iraizinho. Taniguchi afirmou que há uma diretriz 

de preservação, e pediu que a participante informasse o endereço exato. 

Patrícia Teodoro afirmou ter um mapa com erro no Guarituba, que já estaria 

invadido onde deveria estar o parque. Taniguchi respondeu que o mapa será revisado e 

atualizado. 

Sérgio Roberto Pereira comentou que a ZR1 também precisa ser revisada e tem 

limitações. Taniguchi respondeu que a ZR1 é uma zona de transição entre as áreas de 

proteção e áreas rurais para a malha urbana. Pediu para informar se existir uma área 

específica para ser analisada. 

Pedro Galerani perguntou se os mapas estão disponíveis. Gustavo respondeu 

que todos os mapas estão disponíveis na página da prefeitura, no campo específico do 

Plano Diretor. 

Luis Carlos Camargo lembrou que o município fornece mais de 70% da água de 

Curitiba, Gustavo concordou que a parte ambiental é a grande vocação do município. 

Jucilene Festa disse que o acesso ao morro do canal precisa de melhorias. 

Taniguchi afirmou que o plano prevê alguns eixos de desenvolvimento do turismo 

sustentável, e que estão previstas melhorias também nos acessos a esses locais. 

Marie Bertran afirmou que a zona de serviços é o cartão de visitas do município, 

que precisa se pensar na questão paisagística e cuidar do acesso a cidade. Taniguchi 

respondeu que toda a padronização da rua será planejada. 

Jonas enviou uma contribuição falando do aterro na área de APP no rio 

Iraizinho. Taniguchi reforçou que será informado à fiscalização  

Jucilene Festa mencionou o bairro Saint Ecler, que precisa de rede de água, 

pavimentação, ônibus e placas de sinalização. Gustavo afirmou que foram identificados 

vários pontos da cidade que tem a mesma carência. 



 
 

 

 
 

P á g i n a  | 71 
  

Maisa Santana falou que há 20 anos foi prometido o Corredor Metropolitano. 

Taniguchi afirmou que é uma diretriz metropolitana antiga e que essas vias devem ser 

incluídas no PDUI da Região Metropolitana de Curitiba. 

O vereador Hamilton Lima, morador do bairro Jardim dos Estados, afirmou que 

o local é estratégico e é muito bom para empresas, pois permite comércio de grande 

porte e tem acesso facilitado. 

Joan Seguil perguntou sobre o mapa do Guarituba, pergunta já respondida 

anteriormente. 

Lucineide Cidrônio pediu para finalizar o asfalto na Planta Deodoro. Taniguchi 

respondeu afirmando que o pedido será encaminhado a prefeitura 

Pati Candeu também se referiu ao mapa do Guarituba e atualizações. 

Julio Cezar Teles comentou sobre as passagens de nível do modal ferroviário. 

Taniguchi respondeu que também está sendo elaborado o Plano de Mobilidade do 

município e que esse assunto será analisado naquele plano. 

Pedro Galerani perguntou se a indústria legalmente instalada em áreas onde 

será futuramente proibida precisará ser relocada. Taniguchi afirmou que o plano tratará 

do futuro, o que já estiver instalado não poderá ser mudado. 

Sérgio Roberto Pereira falou sobre redutores de velocidade no Guarituba, 

Taniguchi afirmou que essas sugestões serão encaminhadas para o Plano de Mobilidade. 

Ormi Júnior falou sobre a importância ser pioneira em soluções de estrutura 

verde, Taniguchi concordou que vai de encontro com as diretrizes ambientais. 

Júlio Tomaz pergunta qual a delimitação do Centro Histórico, Taniguchi pediu 

para que fosse consultado o mapa que está disponível no site da prefeitura 

Maisa Santana comentou que o Guarituba é a região mais invadida do Paraná 

e que precisa de investimentos. Taniguchi concordou que o Estado precisa interferir com 

investimento. 

Luis Camargo Gonçalves falou que o bairro rural mais antigo de Piraquara não 

tem água potável nem saneamento básico. Gustavo Taniguchi afirmou que será 

analisado o bairro. 
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Hudson Cooper questionou sobre o zoneamento do Guarituba, Taniguchi pediu 

que analisasse no site da prefeitura as propostas para o bairro. 

Luis Antônio Cipriano questionou como ficam as moradias que não tem 

saneamento. Taniguchi afirmou que existe o plano de saneamento. 

Tiago Poterico perguntou sobre as linhas Piraquara-Pinhais sem passar pelo 

Guarituba, Taniguchi respondeu afirmando que a questão será enviada ao Plano de 

Mobilidade. 

Orni comentou sobre o IPTU Verde, Taniguchi afirmou que nas próximas fases 

serão analisados os instrumentos urbanísticos. 

Evelise comentou sobre as áreas naturais, se existem planos para criar novas 

unidades. Taniguchi disse que sempre são bem vindas unidades de conservação, e pediu 

para que informasse caso exista uma área específica para ser considerada. 

Maísa Santana fala sobre as empresas que querem se instalar. Taniguchi 

respondeu afirmando que já existe esse estudo de zoneamento. 

Como ficará o saneamento na invasão da área de Andorinhas. Taniguchi disse 

que será verificado e que será dado o retorno. 

Patricia Candeu afirmou possuir terrenos no Guarituba e quer construir casas, 

Taniguchi recomendou que analisasse os usos e ocupações na região no zoneamento 

vigente e nas novas diretrizes. 

Hudson pediu para comentar a proposta do zoneamento, Taniguchi pediu para 

verificar o relatório disponível no site da prefeitura. 

Gilmar Cordeiro comentou que é preciso ajustar a regularização fundiária das 

famílias. Taniguchi ressaltou a importância de uma cooperação entre governos, inciativa 

privada e aqueles que precisam da regularização. 

Sandro Inácio sugeriu mais policiamento na área rural, onde vem ocorrendo 

assaltos a ciclistas. Taniguchi respondeu que a solicitação será enviada à prefeitura. 

Ormi Junior perguntou se há alguma proposta para regulamentar a assistência 

técnica de habitação de interesse social. Taniguchi respondeu que será incluído no Plano 

de Ação e Investimentos. 
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Luis Cipriano sugeriu desenvolver tecnologias sustentáveis, Taniguchi 

respondeu que o assunto será abordado nas próximas etapas. 

Eliniz comentou sobre a importância de leis restritivas uso de agrotóxicos. 

Taniguchi respondeu que serão incluídas nas diretrizes ambientais. 

Daniele afirmou não ter encontrado informação sobre animais domésticos 

abandonados. Taniguchi respondeu que essa proposta de ação está na Diretriz 3, no 

Relatório 8 de Propostas. 

Daniele Gidinski sugeriu posicionar documento sobre o Grupo Aliança, 

Taniguchi respondeu que foi recebido e será considerado. 

Marie Bertran comentou considerar fundamental criar novas unidades de 

conservação, Taniguchi respondeu que será considerado. 

Cleverson Oliveira fez uma pergunta sobre o bairro Aliança, já respondida. 

Gilmar Cordeiro comentou sobre a importância de atrair empresas de 

tecnologia limpa. Taniguchi respondeu que será considerado. 

Paulinho Santiago afirmou considerar importante a quadra esportiva no bairro 

Santiago. Taniguchi respondeu que será incluída nas próximas etapas. 

Jean Bueno falou sobre a importância de mudar o zoneamento pensando em 

quem mora em áreas como o Guarituba, Taniguchi concordou e ressaltou já estão sendo 

propostas mudanças. 

Maísa afirmou que 90% do Guartituba originou em invasões. Taniguchi lembrou 

que está sendo planejada uma mudança no bairro. 

Marcio José questionou sobre os acessos Vila Militar, Taniguchi respondeu que 

a pergunta está sendo enviada para o Plano de Mobilidade. 

Abigail da Silva perguntou porque o município tem recursos a menos, Taniguchi 

pediu para detalhar quais os recursos para que pudesse analisar. 

Pati Candel falou sobre Piraquara precisa mais dinheiro pela água. Taniguchi 

concordou e afirmou que este assunto deve ser discutido deve ser no PDUI da Região 

Metropolitana de Curitiba. 



 
 

 

 
 

P á g i n a  | 74 
  

Sônia afirmou que o Guarituba precisa ser analisado com carinho, Taniguchi 

respondeu pedindo para ela olhar as propostas e comentar. 

Carlos Rebelo citou o crescimento desordenado e seus impactos negativos. 

Taniguchi respondeu que o Plano Diretor é planejamento de longo prazo para evitar 

casos como o Guarituba. 

Gilmar Cordeiro mencionou a organização da numeração predial. Taniguchi 

respondeu que será incluído no Plano de Ação e Investimentos. 

Martier também comentou o relatório apresentado pelo arquiteto Juliano, 

Taniguchi respondeu que será enviado o link para que os participantes possam acessar 

os relatórios. 

João Zandal solicitou a instalação de uma rotatória na entrada do bairro 

Laranjeiras. Taniguchi respondeu que será analisado no Plano de Mobilidade. 

Gerin Walker comentou que a preservação da água é considerada a única opção 

para o município. Taniguchi discordou lembrando que é um potencial, mas que precisa 

uma série de ações de preservação, mas que são necessárias várias ações, inclusive 

capacitação de mão de obra. 

André Lima da Silva comentou sobre o bairro Santiago, que precisa de ligações 

e ruas. Taniguchi respondeu que também será analisado no Plano de Mobilidade. 

Jean Sergio Bueno pediu mais linhas de ônibus. Taniguchi respondeu que 

também será analisado no Plano de Mobilidade. 

Ericsson de Paula comentou que o Plano Diretor é importante para a evolução 

ordenada do município. 

Elenise Cipinski perguntou se haverá uma lei de incentivo à criação de reservas 

particulares. Taniguchi respondeu que será incluído no PAI e pediu para encaminhar a 

área específica para análise. 

Finalizadas as perguntas, Gustavo Taniguchi agradeceu a presença de todos e 

declarou a audiência encerrada. 
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3.1.1 QUESTIONAMENTOS  

Nº NOME 
(Facebook/ 
YouTube/ 

WhatsApp)  

PERGUNTA/ CONTRIBUIÇÃO RESPOSTA 

1 
Luiz Antonio 

Sypriano 
Youtube 

Boa noite; vamos construir um PD que privilegie o 
Município com a Identidade Agroecológica, sem o 
transgênico e o Agrotóxico. 

A diretriz 05 "Fazer um inventário do potencial de 
serviços sistêmicos passíveis de serem ofertados 
pelos municípios e estimar o seu valor segundo 
metodologias adequadas" vai de encontro a esta 
contribuição. Da mesma forma, A Diretriz 09 do Eixo 
Economia contempla as ações estratégicas para a 
Política de desenvolvimento sustentável das 
atividades agropecuárias do município 

2 
Mathieu 
Bertrand 
Struck 

Youtube 

Apenas pelo WhatsApp, com todo respeito, não atende o 
requisito de ser uma audiência pública. Todas as 
perguntas e contribuições devem ser públicas, no ato da 
audiência. 

Além do WhatsApp, há a possibilidade de interagir via 
chat do Youtube, Facebook. Todas os 
questionamentos serão disponibilizados no site. 

3 
Stevan 

Stelmatchuk 
WhatsApp 

Boa noite, referente à planta campo gerais onde fica a 
beira da rodovia dep João Leopoldo Jacomel no Jardim 
Veneza - Guarituba aquela região ainda irá continuar 
como ZRO? Pois tenho empresa e sou proprietário de 
alguns lotes ali e não consigo autorização ambiental para 
construir. 

O Jardim Veneza compreende uma área sensível à 
ocupação devido às suas características ambientais. 
Conforme Decreto Estadual 3742/08, a região está 
inserida dentro da Área Especial de Interesse do Rio 
Iguaçu (AIERI), que possui um zoneamento 
específico. 
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4 
Thiago 

Poteriko 
WhatsApp 

- Abertura de rua entre a Rua Izabel Correia Soares (Vila 
Izabel) até a Avenida Rebouças/Roque Vernálha. 
 
- Implantação de ciclovia e iluminação pública/ Instalação 
de câmeras de segurança na Avenida Nova Tirol desde 
o bairro Santa Maria até a barragem Colônia Santa Maria. 
 
- Pavimentação, ciclovia, iluminação pública e câmeras 
de segurança na rota entre o bairro Vila Fuck até o 
bairro/Vila Roça Nova, estendendo-se até o posto de 
saúde Capoeira dos Dinos (ligação com a Rua Nova 
Tirol). 
 
- Rotatória ligando as ruas Barão do Cerro Azul, Armando 
Romani, Leônidas Alves Cordeiro e Rua Vinte e Nove de 
Janeiro. 
 
-Reativação do sentido São Cristovão na Rua Franscisco 
Leal, entre a Avenida Getúlio Vargas e a Rua Barão do 
Cerro Azul. 
 
- Fazer uma rotatória na Avenida Getúlio Vargas 
abrangendo as Rua Avenida Getúlio Vargas e a Rua 
Francisco Leal. 
 
- Pavimentação, ciclovia, iluminação e instalação de 
câmeras na Rua Izídio Alves Ribeiro (Rua de acesso ao 
bairro Vila Rosa e Vila Militar). 
 
- Criação de ciclovia com iluminação no trecho entre a 
rua que fica atrás do Condomínio o Recanto I e II até o 
município de Pinhais, encontrando com a estrada 
ecológica de Pinhais. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Estas questões serão repassadas para a equipe do 
Plano de Mobilidade que está em processo de 
elaboração também por essa consultora. 
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- Pavimentação, ciclovia, iluminação e instalação de 
câmeras na Rua João Batista de Souza Damaceno, 
Estrada do Greder até a Rua Nova Tirol. 
 
- Pavimentação, ciclovia, iluminação e instalação de 
câmeras da Colônica Santa Maria/Nova Tirol, passando 
pela Rua Atílio Pedão até encontrar coma região do Hotel 
Rosa Park, encontro com a rodovia estadual: Estrada da 
Roseira (liga São José dos Pinhais e Piraquara) Rua 
Vagner Luis Boscardim. 
 
- Criação de estrada entre a Rua Cantareia (Vila Franca) 
e a Rua Jorge Berberi (São Cristovão). 
 
- Criação de rotatória entre a Avenida Getúlio Vargas e a 
Rua Padre João Leconte, tirando o sinaleiro da 
localidade. 
 
- Reativar o sentido para o Centro da Avenida Getúlio 
Vargas entre a Rotatória até a Rua Elvira Lourusso do 
Nascimento em apenas uma faixa. 
 
- Criação de sentido “mão inglesa” na Rua Sebastião 
Santo Gaio (ao lado do estacionamento da Prefeitura). 
 
- Retirar as vagas de estacionamento do lado direito da 
Avenida Getúlio Vargas e torná-las em via de tráfego de 
veículos na região: Entre as Ruas Av. Major José Luciano 
(esquina da loteria) e a Padre João Leconte (esquina do 
posto de gasolina). 
 
- Liberar estacionamento (asfáltico) que fica localizado no 
parque das águas ao lado do teatro. 
  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Estas questões serão repassadas para a equipe do 
Plano de Mobilidade que está em processo de 
elaboração também por essa consultora. 
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4 
Thiago 

Poteriko 
WhatsApp 

- Instalação de mais banheiros públicos na cidade. 
 
- Instalação de mais lixeiras na cidade, principalmente na 
Avenida Getúlio Vargas e na Rua Barão do Cerro Azul. 
 
- Instalação de lixeiras de separação de lixo no calçadão 
da Avenida Getúlio Vargas, no Parque das Águas, nas 
escolas e demais instituições públicas. 
 
- Instalação de bancos nas vias: Avenida Getúlio Vargas 
e Rua Barão do Cerro Azul, principalmente próximos as 
árvores. 
 
- Instalação de mesas de concreto/bancos ao longo do 
calçadão da Avenida Getúlio Vargas e no Parque das 
Águas. 
 
- Instalação de churrasqueiras e quiosques no Parque 
das Águas, assim como acontece nos parques: 
Bacacheri (Curitiba). Parque Barigui (Curitiba), Parque 
Santa Candida (Curitiba), Parque Tanguá (Curitiba). 
 
- Liberação para as pessoas passearem com animais 
domésticos no Parque das Águas, assim como já é 
realidade nos parques: Parque das Águas Pinhais; 
Parque Barigui (Curitiba). 
 
- Disponibilidade de Wi-fi gratuito para a população da 
cidade e para turistas em repartições públicas, no 
calçadão da Av. Getúlio Vargas, praças, escolas e 
Parque das Águas. 
 
 
 

As ações estratégicas para os equipamentos públicos 
estão contempladas na Diretriz 11: Consolidar a rede 
de equipamentos públicos, priorizando a 
descentralização territorial e a integração operacional 
dos serviços públicos. As sugestões aqui 
mencionadas serão avaliadas junto à Prefeitura 
Municipal quanto a possibilidade de serem 
incorporadas dentro desta diretriz. 
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4 
Thiago 

Poteriko 
WhatsApp 

 
- Criação de Política Pública de separação de lixo, com 
equipe de servidores, em colaboração com a participação 
da sociedade (trabalho voluntário com expedição de 
horas paras cursistas de faculdade, parcerias com 
ONG’s, etc). 
 
 

O município elaborou recentemente o seu Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB). A Diretriz 
21 reforça as ações estratégicas definidas no PMSB. 

4 
Thiago 

Poteriko 
WhatsApp 

- Criação de política pública que atenda os animais de 
rua: parceria com donos de aviários/ clinícas veterinárias, 
ONGs e voluntários, além de instação de pontos na 
cidade, onde seja disponibilizado água e ração em 
eventualidade, serviço de veterinária em pontos 
estratégicos da cidade. 
 

A ação estratégica 3.4 trata da ampliação do Centro 
de procedimentos veterinários, triagem e reabilitação 
de animais domesticados em situação de 
vulnerabilidade. 

4 
Thiago 

Poteriko 
WhatsApp 

 
- Instalação nos prédios públicos de sistema de captação 
de energia solar e previsão em licitações futuras de 
construção de prédios públicos, para que já venham com 
essa tecnologia. 
 
- Instalação nos prédios públicos de sistema de captação 
de água da chuva e previsão em futuras licitações de 
prédios públicos que as construções já venham com essa 
tecnologia. 
 

A próxima etapa da revisão deste plano consiste na 
elaboração das minutas de lei do plano diretor e 
legislações complementares. A sugestão será 
colocada em pauta para discussão junto à Prefeitura 
Municipal. 
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5 
Jean Sergio 

Bueno 
Facebook 

Boa noite, moro no Guarituba e desejo que mudem o 
zoneamento da nossa região para zeis.  
Ai as empresas vão investir na nossa cidade. Somos uma 
extensão pobre em vista de pinhais. 

O Zoneamento proposto foi elaborado com base no 
cenário tendencial que indica um aumento expressivo 
da população no Guarituba nos próximos anos. Nesse 
sentido, está sendo proposto dois tipos de Zonas 
Especiais de Interesse Social (ZEIS). A proposta, no 
entanto, deve ser avaliada pelo governo estadual. 

6 
Eliane Marlon 

Santos 
Santos 

Facebook 

Cadê o asfalto da rua Joaquim Camargo que era pra ter 
início em abril???????? 
Entregaram folhetos barara bururu e nada como fica 
?????? 
 
Porque não terminaram a calçada na minha rua 
Francisco Leal 

O Plano Diretor trata de questões mais abrangentes. 
O questionamento, no entanto, será encaminhado 
para a Secretária de Obras e Serviços Públicos. 

7 
Luiz Carlos 

De Camargo 
Gonçalves 

Youtube 

A Moção de apoio: "Piraquara Livre de Transgênicos", 
Aprovada em Todas as Conferências no Paraná e em 
Brasília, foi revalidada na Conferência Estadual de 2019! 
Solo Sadio, Água com Qualidade! 

A Diretriz 09 do Eixo Economia contempla as ações 
estratégicas para a Política de desenvolvimento 
sustentável das atividades agropecuárias do 
município. 

8 

 
Luiz Carlos 

De Camargo 
Gonçalves 

Youtube 

Priorizar a EcoSustentabilidade em Nosso Território: 
Ecoturismo, AgriCulturas e Pecuária de Base Ecológica; 
Saneamento Ecológico nas Áreas Rurais, 
EcoDesenvolvimento Comunitário, EcoBairros. SOMOS 
ÁGUA. 

A Diretriz 01 "Reconhecimento do potencial ambiental 
- paisagístico do município", Diretriz 09 e Diretriz 10 
contempla as questões abordadas. 
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9 
Maisa 

Santana 
Facebook 

O Guarituba será uma favela gigante se não mudarem e 
autorizarem o Zoneamento Social. 

O Plano Diretor propõe um novo zoneamento para o 
Guarituba que será encaminhado para avaliação da 
Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba 
(COMEC). 

10 
Edson 

Nascimento 
Facebook 

Piraquara por ser uma área de preservação deveria ter 
cem por cento de saneamento básico. 

O município elaborou recentemente o seu Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB). A Diretriz 
21 reforça as ações estratégicas definidas no PMSB. 

11 
Edson 

Nascimento 
Facebook Regularização fundiária para gerar renda ao município. 

A regularização fundiária depende de caso a caso. A 
proposta de zoneamento, no entanto, definiu as áreas 
onde é possível a ocupação. Da mesma forma, definiu 
as áreas inaptas à urbanização em decorrências das 
fragilidades ambientais existentes. 

12 
Goodson 
Cooper 

Youtube 
Nossa região do guabi tem que mudar o zoneamento. Hj 
só pode construir galpões, tem que deixar construir casas 
aí. 

Como dito anteriormente, o Plano Diretor propõe um 
novo zoneamento para o Guarituba que será 
encaminhado para avaliação da Coordenação da 
Região Metropolitana de Curitiba (COMEC). 
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13 
Maisa 

Santana 
Facebook 

Pinhais tem lotes de 125 metros quadrados lindos com 
esgoto calçadas e tudo mais. 

A proposta de zoneamento do Guarituba contempla 
as áreas aptas à ocupação urbana e que por 
consequência deveram ser dotadas dos serviços e 
infraestruturas urbanas. 

14 
Luiz Carlos 

De Camargo 
Gonçalves 

Youtube 

Num território com a vocação de prover água para a 
grande Curitiba, manter a grande reserva da Mata 
Atlântica e manter solos saudáveis, o plano diretor tem 
que ser ousado! promover estratégias de 
ecodesenvolvimento. 

O Marco Ambiental permite a remuneração por 
serviços ambientais. O município de Piraquara deve 
incluir no seu Plano Diretor as necessidades a serem 
discutidas e pautadas no Planejamento Metropolitano 

15 
Sergio 

Roberto 
Pereira Vane 

Youtube 

reordenamento territorial, é muito importante, 
principalmente na UTP do Guarituba, devido ao grande 
número de ocupação irregular (invasões), transformando 
em ZEIS. 

Como dito anteriormente, o Plano Diretor propõe um 
novo zoneamento para o Guarituba que será 
encaminhado para avaliação da Coordenação da 
Região Metropolitana de Curitiba (COMEC). 

16 
Juliana 
Gomes 

WhatsApp 
Boa noite, estão falando tanto em preservar área de APP 
e bacia hidrográfica, etc e aquele aterro em área de APP 
próxima ao Rio Iraizinho? Faz parte do plano? 

A Diretriz 15 consiste em "Evitar o risco da poluição 
difusa na bacia do Rio Iraí". A informação será 
repassada ao órgão de fiscalização da prefeitura, mas 
seria interessante ter acesso ao endereço exato. 
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17 
Patricia 
Teodoro 

WhatsApp 

Boa noite, eu acho que o mapa da página 17 está errado. 
Estão colocando Zona Especial de Parques onde já está 
totalmente invadido e colocando Seus 1 onde estão os 
Parques. E todos nós sabemos que se esse zoneamento 
não for readequado corretamente para uso social, o 
Guarituba será totalmente invadido gerando a maior 
favela do Paraná. 
Por isso que peço que revejam o zoneamento dessa 
região. 

A proposta da Zona Especial de Parques será 
debatida novamente junto à Prefeitura Municipal de 
Piraquara. 

18 
Sergio 

Roberto 
Pereira Vane 

Youtube 
a ZR1, tbem tem algumas limitações, que tem que ser 
revisada...onde ñ podemos instalar condomínio 
horizontal... 

A Zona Residencial 1 (ZR1) tem a função de transição 
entre as áreas de proteção e/ou rurais, sendo 
permitido a construção de condomínios horizontais 
desde que respeitada a densidade máxima 
estabelecida pelo Decreto 745/2015. 
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19 
Pedro 

Galerani 
WhatsApp 

Boa noite, esses mapas estarão disponíveis em algum 
lugar? 

Os mapas, assim como todo o conteúdo produzido, 
estão disponíveis no site da Prefeitura Municipal de 
Piraquara na aba destina ao Plano Diretor Municipal. 

20 
Luiz Carlos 

De Camargo 
Gonçalves 

Youtube 

Nosso Município É o Coração Bombando mais de 70% 
da Água nas Veias da Grande Curitiba! A Famosa 
"Capital Ecológica": Curitiba, Seria Ecológica sem o 
Oxigênio de Nossas Matas e Águas/Nossas Nascentes? 

O Marco Ambiental permite a remuneração por 
serviços ambientais. O município de Piraquara deve 
incluir no seu Plano Diretor as necessidades a serem 
discutidas e pautadas no Planejamento Metropolitano. 
A Diretriz 01 trata exatamente sobre essa questão: 
"Reconhecer o potencial ambiental - paisagístico do 
município". 

21 Jucilene Festa Youtube 
O acesso ao morro do canal vindo da Br 277 (próximo ao 
pedágio) necessita de melhorias. Sempre está ruim e 
perigoso aos ciclistas e pedestres. 

O Plano Diretor prevê eixos de desenvolvimento 
turístico (e sustentável) que vão facilitar a priorização 
na manutenção e conservação das vias rurais 
principais. 

22 
Mathieu 
Bertrand 
Struck 

Youtube 

A Zona de Serviços também é o "cartão de visitas" para 
quem entra na cidade por via rodoviária. Há que se 
pensar na questão paisagística nas implantações, 
evitando degradação da entrada da cidade. 

A Zona de Serviços deverá atender aos parâmetros 
previstos no zoneamento de uso e ocupação do solo. 
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23 Jonas WhatsApp 

Boa noite estava assistindo . Plano diretor . E gostaria de 
ter resposta . Do que significa o aterro que está tendo em 
areia de APP. Na beira do rio Irai Zinho. O porque 
nenhuma altoridades toma nenhuma iniciativa. 

A Diretriz 15 consiste em "Evitar o risco da poluição 
difusa na bacia do Rio Iraí". A informação será 
repassada ao órgão de fiscalização da prefeitura, mas 
seria interessante ter acesso ao endereço exato. 

24 Jucilene Festa Youtube 
Bairro Chantecler, requer: rede de água da Sanepar, 
pavimentação, linha de ônibus, placas com nome da rua 
(inexistente hoje). 

O município elaborou recentemente o seu Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB). A Diretriz 
21 reforça as ações estratégicas definidas no PMSB. 

25 
Maisa 

Santana 
Facebook 

A mais de vinte anos prometeram o corredor 
metropolitano até a Leopoldo Jacomel. 

O Corredor metropolitano está considerado na 
proposta, pois é uma diretriz metropolitana. Durante a 
elaboração do PDUI da RMC, a diretriz deverá ser 
reavaliada em conjunto com os municípios. 

26 
Vereador 

Amilton Lima 
WhatsApp 

Olá boa noite sou Vereador Amilton Lima e sou morador 
do bairro Jardim dos Estados no grande Guarituba, 
aonde moro lugar muito estratégico para ter 
empreendimentos no bairro Aguas Claras lugar que liga 
o contorno Leste próx a BR 277 que liga o Porto de 
Paranaguá lugar muito bom para as empresas ok. 

A proposta de Zoneamento da UTP do Guarituba 
prevê para a região do "Jardim dos Estados" a Zona 
de Ocupação Orientada III (ZOO III), na qual será 
permitido a implantação de empreendimentos de 
Serviço e Comercio de grande porte, confirmando o 
potencial logístico da região. 
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27 Jean Seguio WhatsApp 

Boa noite queria fazer uma pergunta vc conhece 
guarituba por que este mapa que vc mostraram agora ta 
errado este lugar que vc mostram 3.445 familia tem que 
visita mais garituba. 

O mapa/gráfico apresenta dados oficiais do Censo 
IBGE que indica uma população de aproximadamente 
25.000 hab. no ano de 2000 e de aproximadamente 
35.000 hab. em 2010, se somados as Unidades de 
Desenvolvimento Humano (UDH) denominadas 
"Guarituba" e "Guarituba Holandez". 

28 
Lucineide 
Sidronio 

Youtube 
Precisa finalizar o asfalto aqui na planta Deodoro, 
pagamos impostos e temos esse direito !!!! 

O Plano Diretor trata de questões mais abrangentes. 
O questionamento, no entanto, será encaminhado 
para a Secretária de Obras e Serviços Públicos. 

29 Paty Candéo Facebook 
Acho que esse mapa está equivocado, pois colocaram 
Zona Especial de Parques onde já está totalmente 
invadido e Zeis 1 onde já existe mata preservada. 

A proposta da Zona Especial de Parques será 
debatida novamente junto à Prefeitura Municipal de 
Piraquara. 

30 

Julio Cezar 
Telles 

Thomaz 
Thomaz 

Youtube 
há previsão na revisão do plano diretor que modifique as 
passagens em nível do modal ferroviário? 

Esta questão será repassada para a equipe do Plano 
de Mobilidade que está em processo de elaboração 
também por essa consultora. 



 
 

 

 
 

P á g i n a  | 87 
  

31 
Pedro 

Galerani 
WhatsApp 

Indústria legalmente consolidada em área que não 
comportará mais tal serviço, pode sofrer alterações 
significativas dentro do espaço que já possui, ou será 
estagnado no que já existe? 

O Plano trata sobre o futuro. As empresas já 
instaladas seguem como estão. Caso seja necessário 
um "congelamento" da área, este tipo de uso será 
tratado como tolerado. 

32 
Sergio 

Roberto 
Pereira Vane 

Youtube 

precisa tbem, serem colocados redutores de velocidade 
na região do Guarituba, pela avenida João Leopoldo 
Jacomel, devido ao fato da ocorrência de grande número 
de acidentes automobilísticos... 

Esta questão será repassada para a equipe do Plano 
de Mobilidade que está em processo de elaboração 
também por essa consultora. 

33 
Ormy Hütner 

Junior 
Youtube 

importante a cidade ser pioneira na implementação de 
infraestrutura verde (SbN - soluções baseadas na 
natureza). 

A sugestão vai de encontro com as quatro diretrizes 
definidas para o Eixo Ambiental. 

34 

Julio Cezar 
Telles 

Thomaz 
Thomaz 

Youtube 
qual a atual exata delimitação do centro histórico na 
ZR2? 

Os mapas, assim como todo o conteúdo produzido, 
estão disponíveis no site da Prefeitura Municipal de 
Piraquara na aba destina ao Plano Diretor Municipal. 

35 
Maisa 

Santana 
Facebook 

A região mais invadida do Paraná precisa de 
investimentos. 

A Diretriz 17 "Garantir uma urbanização adequada na 
região do Guarituba" e as respectivas ações 
estratégicas definidas vai de encontro com a 
observação. 
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36 
Luiz Carlos 

De Camargo 
Gonçalves 

Youtube 

O Bairro Rural mais Antigo de Piraquara, que Forneceu 
a Pedra Brita para a Antiga Rede Ferroviária na 
Construção da Estrada de Ferro, não tem Água Potável 
Segura nem Saneamento Básico. O Referido Bairro 
Rural, acima Citado, NEM CONSTA NA LISTA dos 21 
Bairros de Piraquara. 

A proposta de divisa de bairros foi definida apenas 
para a área urbana. As localidades rurais com 
determinadas características urbanas podem ser 
delimitadas como distritos. Avaliaremos se a região 
em questão se enquadra nessa definição. 

37 
Hudson 
Cooper 

Youtube 
Então o zoneamento do Guarituba irá mudar para que as 
construções familiares possam conseguir financiamento? 

As condições de financiamento dependem de caso a 
caso e dependem da avaliação do órgão/agência 
responsável. O que sendo previsto dentro do Plano 
Diretor é a proposta de um novo Zoneamento para a 
UTP do Guarituba que ainda deve passar pela 
avaliação da Coordenação da Região Metropolitana 
de Curitiba. 

38 
Luiz Antonio 

Sypriano 
Youtube 

Como ficarão as moradias que não têm ainda o 
Saneamento? 

O município elaborou recentemente o seu Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB). A Diretriz 
21 reforça as ações estratégicas definidas no PMSB. 

39 
Thiago 

Poteriko 
Youtube 

Há previsão para linha Piraquara-Pinhais sem passar 
para o Guarituba? Se não, indico como sugestão 

Esta questão será repassada para a equipe do Plano 
de Mobilidade que está em processo de elaboração 
também por essa consultora. 

40 
Ormy Hütner 

Junior 
Youtube alguma previsão bora IPTU verde? 

A próxima etapa consiste na elaboração das minutas 
de lei. A proposta de implantação do IPTU verde será 
colocada em debate. 
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41 
Elenise 
Sipinski 

Youtube 

Em relação às áreas naturais, há intenção de criar 
Unidades de Conservação Municipais, além da Floresta 
Municipal? E algum apoio para criação de UC particular 
(RPPN). 

Podemos incluir o estimulo à criação de RPPN dentro 
da Diretriz 01 que diz respeito ao reconhecimento do 
potencial ambiental-paisagístico do município. 

42 
Maisa 

Santana 
Facebook 

Existem dezenas de empresas que querem investir no 
Guarituba, mas precisa mudar estes projetos 
apresentados. 

Como dito anteriormente, o Plano Diretor propõe um 
novo zoneamento para o Guarituba, que será 
encaminhado para avaliação da Coordenação da 
Região Metropolitana de Curitiba (COMEC). 

43 
Andrea Faria 
de Almeida 

Facebook 
Gostaria de saber como ficará o saneamento na invasão 
da área andorinhas. 

A implantação do sistema de saneamento básico na 
área de invasão do Andorinhas está condicionada à 
regularização desta área. A solicitação será 
encaminha à Coordenação da Região Metropolitana 
de Curitiba (COMEC) responsável pela gestão da 
Unidade Territorial de Planejamento (UTP) do 
Guarituba. 

44 
Patrícia 
Candéo 

Youtube Tenho terrenos no Guarituba e desejo construir casas. 

Como dito anteriormente, o Plano Diretor propõe um 
novo zoneamento para o Guarituba que será 
encaminhado para avaliação da Coordenação da 
Região Metropolitana de Curitiba (COMEC). 

45 
Gilmar Luis 

Cordeiro 
Youtube 

Necessitamos ajustar a regularização fundiária das 
famílias que residem em áreas passíveis de moradia. 

O Plano Diretor prevê dentro da Diretriz 12 - 
Cooperação entre os governos, a iniciativa privada e 
os demais setores da sociedade no processo de 
urbanização, em atendimento ao interesse social. 
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46 
Marlene 
Cooper 

WhatsApp 

Gostaria de saber se a Planta Vila Gardenia - Quadra H. 
Avenida 67 
Com indicação fiscal 
35.014.0164.001 
 
Estará no plano Diretor 

De acordo com a proposta de zoneamento para a UTP 
do Guarituba, a área em questão está situada na 
“Zona de Urbanização Consolidada I (ZUC I)”. 
Importante ressaltar que a proposta ainda será 
encaminhada para avaliação da Coordenação da 
Região Metropolitana de Curitiba (COMEC). 

47 
Luiz Antonio 

Sypriano 
Youtube Apoio à Agroecologia, da Agricultura Familiar. 

A Diretriz 09 do Eixo Economia contempla as ações 
estratégicas para a Política de desenvolvimento 
sustentável das atividades agropecuárias do 
município. 

48 
Sandro 
Ignacio 

Youtube 

Sugiro mais policiamento na região rural de Piraquara, 
principalmente nos finais de semana. Pois nesse final de 
semana ocorreu assalto a 7 ciclistas q pedalavam na 
região próxima ao Sitio Dona Helena. 

A segurança pública é de responsabilidade do 
governo estadual. A solicitação será encaminhada 
para a Secretaria Municipal de Planejamento e 
Coordenação Geral para que possam fazer a 
articulação com o governo do estado. 

49 
Ormy Hütner 

Junior 
Youtube 

há proposta para regulamentar a athis (assistência 
técnica para habitação de interesse social)? 

Não foi contemplado, mas traremos essa contribuição 
para discussão em conjunto com a Prefeitura 
Municipal. 

50 
Luiz Antonio 

Sypriano 
Youtube 

Desenvolver Tecnologias Sustentáveis de Saneamento 
Básico. 

O município elaborou recentemente o seu Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB). A Diretriz 
21 reforça as ações estratégicas definidas no PMSB. 
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51 
Elenise 
Sipinski 

Youtube 
Reforço a importância de ter leis restritivas em relação ao 
uso de agrotóxicos em todo o município. 

A Diretriz 09 do Eixo Economia contempla as ações 
estratégicas para a Política de desenvolvimento 
sustentável das atividades agropecuárias do 
município. 

52 
Daniele 
Apave 

WhatsApp 

Núcleo Piraquara. Eu li o relatório. Não encontrei 
nenhuma informação sobre animais domésticos  
abandonados. Está é uma grande problemática.  Tanto 
na área  urbana como na rural. 

A ação estratégica 3.4 trata da ampliação do Centro 
de procedimentos veterinários, triagem e reabilitação 
de animais domesticados em situação de 
vulnerabilidade. 

53 
Daniele 
Gidsicki: 

WhatsApp 

gostaria que vocês se posicionaram sobre um documento 
com propostas pelo Grupo ALIANÇA ÁGUA FLORESTA 
MONTANHA. Vocês receberam? O documento foi 
protocolado na prefeitura. 

O documento foi analisado e considerado para 
elaboração das Diretrizes e Propostas. 

54 
Mathieu 
Bertrand 
Struck 

Youtube 

Fundamental pensar em criação de novas unidades de 
conservação municipais, para aliar preservação de 
mananciais e dar qualidade de vida aos munícipes, 
especialmente em bairros desprovidos (e que podem ser 
úteis como modais de transporte para ciclistas) 
Programa "Parques Urbanos" do IAT possui verbas 
disponíveis para este tipo de implantação. 
*Além da Floresta Metropolitana, já existente. 

Podemos prever a criação de novas unidades de 
conservação municipais dentro da Diretriz 01 que diz 
respeito ao “Reconhecimento ao Potencial- Ambiental 
paisagístico do município”. 
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55 
Cleverson 

Oliveira 
WhatsApp Alguma palavra sobre o documento do Grupo Aliança? 

O documento foi analisado e considerado para 
elaboração das Diretrizes e Propostas. 

56 
Gilmar Luis 

Cordeiro 
Youtube 

TEMOS que atrair empresas com tecnologia limpa para 
nossa cidade. 

A sugestão está prevista na Diretriz 06: Estruturar e 
Fortalecer o Ecossistema de Ciência, Tecnologia e 
Inovação do município de Piraquara. 

57 
Paulinho 
Santiago 

Paulo Roberto 
Facebook 

Um ponto muito importante é uma quadra esportiva no 
bairro São Tiago 

A qualificação dos espaços de lazer está prevista nas 
ações estratégicas da Diretriz 11: Consolidar a rede 
de equipamentos públicos, priorizando a 
descentralização territorial e a integração operacional 
dos serviços públicos. 

58 
Jean Sergio 

Bueno 
Facebook 

Isto é muito importante mudar zoneamento até pensando 
povo que hoje quem mora em Piraquara trabalha em 
outra cidade precisamos que mudem isto 

A proposta de zoneamento tanto na sede como no 
Guarituba contempla a diversificação de usos e 
atividades de modo a evitar que o município se 
consolide como cidade dormitório. 

59 
Maisa 

Santana 
Facebook 

90% dos habitantes do Guarituba originou de invasões 
pela falta de atenção no Zoneamento e custa 10 vezes 
mais urbanizar depois de invadido 

De fato, as invasões geram um custo muito grande de 
urbanização para o poder público. Por isso é 
necessário a articulação entre o município e o 
governo do estado para o planejamento futuro da área 
em questão. 

60 Marcio Jose Facebook em relação aos acessos a vila militar? 
Esta questão será repassada para a equipe do Plano 
de Mobilidade que está em processo de elaboração 
também por essa consultora. 
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61 
Abgail Da 

Silva 
Facebook Porque que é município ter recurso menos? 

A pergunta não foi realizada com clareza. Quais 
recursos está se referindo? 

62 Paty Candéo Facebook 
Piraquara tem que receber mais dinheiro pela água que 
fornece para a Sanepar, que lucra bilhões de reais. 

Piraquara deve incluir no seu Plano Diretor as 
necessidades a serem discutidas e pautadas no 
Planejamento Metropolitano, principalmente no Plano 
de Desenvolvimento Urbano Integrado da Região 
Metropolitana de Curitiba, que deve ser elaborado em 
breve. 

63 Sonia Rossa Facebook 

Realmente o Guarituba precisa ser analisado com muito 
carinho, porque há áreas ZRO que os donos não 
conseguem autorização pra construir, mas aí acabam 
sendo ocupadas e muitas vezes conseguem o direito de 
permanecerem. 

A proposta para o zoneamento da UTP do Guarituba 
prevê a mudança de ZRO para ZEIS nas áreas já 
consolidas. Outras regiões, no entanto, devem ser 
mantidas as restrições de ocupação em função das 
fragilidades ambientais existentes. De qualquer 
forma, a proposta deverá ser avaliada pela 
Coordenação da Região Metropolitana de Curitiba 
(COMEC). 

64 
Carlos Rebelo 

Rebelo 
Facebook 

O crescimento desordenado sem respaldo do Plano 
Diretor pode causar prejuízos que terão impactos 
negativos por muitos anos na nossa cidade. 

O Plano Diretor é um instrumento de planejamento a 
longo prazo, que terá vigência durante os próximos 
dez anos, e vem justamente para evitar o crescimento 
desordenado do município. 
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65 
Gilmar Luis 

Cordeiro 
Youtube 

Precisamos organizar a numeração residencial nos 
bairros de Piraquara. 

A contribuição pode ser inserida no Plano de Ações e 
Investimentos que faz parte da próxima etapa do 
processo de revisão do PDM. 

66 
Mathieu 
Bertrand 
Struck 

Youtube 
@Gustavo/URBTEC: o relatório apresentado pelo Arq. 
Juliano Geraldi não está no site da Prefeitura. Quando 
estará no ar esse relatório de hoje. 

O Relatório encontra-se disponível no site da 
Prefeitura Municipal de Piraquara na aba destinada ao 
Plano Diretor. O Produto foi publicado quinze dias 
antes da realização deste evento. 

67 joao zambao Youtube Seria possível uma rotatória na entrada da Laranjeiras? 
Esta questão será repassada para a equipe do Plano 
de Mobilidade que está em processo de elaboração 
também por essa consultora. 

68 

Gary Walker - 
Walker Family 

Nature 
Sanctuary 

Youtube 
É assustador que estão falando sobre a preservação de 
água como isso fosse apenas uma das opções. 

A água é sem dúvida o maior potencial do município 
e de extrema importância para a Região Metropolitana 
de Curitiba. O Plano Diretor, no entanto, possui uma 
visão sistêmica e contempla ações estratégicas para 
todas as problemáticas do município. 

69 
André Lima 

Da Silva 
Facebook 

Sobre o bairro Santiago, bairro central que precisa ser 
feito ligamentos e feito ruas que já estão projetadas, 
também asfalto e linha de ônibus. 

Esta questão será repassada para a equipe do Plano 
de Mobilidade que está em processo de elaboração 
também por essa consultora. 
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70 
Jean Sergio 

Bueno 
Facebook 

Precisamos de linha de ônibus nosso Guarituba na Rua 
das Andorinhas mas vamos ter fé que mude pra nos 
pagar nossos impostos certinho gerar mais renda para o 
município e todos os piraquarences. 
Hoje não conseguimos puxar nem uma água ou luz, 
nosso terreno com contrato como vamos andar certo. 

Esta questão será repassada para a equipe do Plano 
de Mobilidade que está em processo de elaboração 
também por essa consultora. 

71 
Ericson de 

Paula 
Facebook 

O Plano Diretor é importantíssimo para a evolução 
ordenada do nosso município, sem perder o 
compromisso com a sustentabilidade!! 

O Plano Diretor é um instrumento de planejamento a 
longo prazo, que terá vigência durante os próximos 
dez anos, e vem justamente para evitar o crescimento 
desordenado do município. O cenário prospectivo 
para o município está pautado justamente na 
valoração do capital natural e nos princípios de 
sustentabilidade. 

72 
Elenise 
Sipinski 

Youtube 

Gostaria de saber se haverá uma lei de incentivo a 
criação de reservas particulares municipais, similar a 
legislação de Curitiba que incentiva as RPPNs 
municipais. 

Podemos incluir o estimulo a criação de RPPN dentro 
da Diretriz 01 que diz respeito ao Reconhecimento do 
Potencial ambiental-paisagístico do município. A 
próxima etapa compreende também a elaboração das 
minutas de lei, podendo também incluir essa questão 
para discussão junto à Prefeitura Municipal. 

73 

Gary Walker - 
Walker Family 

Nature 
Sanctuary 

Youtube 
Pode mandar o endereço eletrônico da área do site da 
prefeitura onde ficam as informações sobre o plano 
diretor? Pois, esse site não é fácil de entender. 

http://www.piraquara.pr.gov.br/Planos-Diretor-e-
Mobilidade-Urbana--697-11400.shtml 
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3.1.2 FOTOS 
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3.2 AÇÕES DE DIVULGAÇÃO 

 

Com o objetivo de estimular a Gestão Democrática e a participação popular, a 

URBTECTM e a Prefeitura Municipal de Piraquara desenvolveram diversas estratégias de 

comunicação de modo a divulgar a 3º Audiência Pública da Revisão do Plano Diretor de 

Piraquara. 

O material, além de informar sobre a realização da 3º Audiência Pública, teve 

como objetivo destacar a importância do Plano Diretor e os aspectos urbanos onde o 

mesmo incide, estimulando o engajamento da população nesse processo. 

 

3.2.1 SITE OFICIAL DO PLANO  

A Secretaria Municipal de Comunicação disponibilizou no site oficial do 

Município todo o conteúdo da 6º etapa com 15 dias de antecedência, incluindo a 

divulgação da 3º Audiência Pública, visando dar publicidade e transparência ao processo 

de elaboração do plano. 
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3.2.2 PRESS - RELEASE 

A URBTEC™ elaborou um “press-release” consistindo basicamente em um 

texto, de cunho jornalístico, para que a Secretaria Municipal de Comunicação (SMC) 

fizesse a aprovação e adequação que julgasse necessária. Como órgão oficial, a SMC 

realizou o encaminhamento do referido texto diretamente aos jornalistas locais.   

Segue, abaixo, o “press-release” encaminhando pela URBTEC™ para a 

publicação e divulgação da Secretaria Municipal de Comunicação.  

Figura 6: Modelo de release encaminhado para divulgação das audiências públicas 

 
Fonte: URBTEC™ 
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3.2.3 PUBLICAÇÃO NO DIÁRIO OFICIAL DO MUNICÍPIO 

A convocação da 3º audiência pública foi publicada em Diário Oficial Municipal 

quinze dias antes da realização dos eventos, em cumprimento à lei, conforme 

demonstrado a seguir: 

Figura 7: Publicação da Audiência Pública no Diário Oficial 

 

Fonte: URBTEC™ 

 

3.2.4 MÍDIA ESPONTÂNEA 

Os press-releases são sugestões de pauta para a imprensa, também 

denominados de mídia espontânea, isso se deve ao fato de serem veiculados sem a 

compra de espaços publicitários, como notícias.  

A seguir, são apresentadas as publicações que foram realizadas com objetivo 

de divulgar a realização das audiências e videoconferências. 
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Figura 8: Publicações em mídia espontânea 
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3.2.5 CARRO DE SOM 

A estratégia de comunicação a partir de carro de som é bastante efetiva 

principalmente naquelas localidades onde a comunicação digital (internet, redes sociais) 

não ocorre de maneira satisfatória. Estas localidades foram definidas junto à Prefeitura 

Municipal de Piraquara. As figuras a seguir ilustram o trajeto realizado pelo carro de som 

nos dois dias de divulgação: 

Figura 9: Trajeto do carro de som 

 

Fonte URBTEC™ 

 

A seguir, apresenta-se a mensagem veiculada no carro de som: 

 

“A Prefeitura de Piraquara convida a todos para a terceira Audiência Pública do 

Plano Diretor, que vai acontecer no dia 05 de maio, quarta-feira, a partir das 

19h, o evento será online transmitido ao vivo nos canais da prefeitura no 

Facebook e no Youtube. 

Participe e ajude a construir o futuro da sua cidade!” 
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3.2.6 MÍDIAS PAGAS NAS REDES SOCIAIS 

Embora não previsto no Termo de Referência, a divulgação da audiência fez-se, 

também, por meio de campanhas pagas nas redes sociais (Facebook e Instagram) em 

substituição ao material impresso (flyer, cartaz, faixas). Esta estratégia de veiculação de 

anúncios contendo links para as redes sociais oficiais da Prefeitura Municipal de 

Piraquara foi adotada em função da adequação no formato 3º Audiência Pública que foi 

realizada inteiramente online. 

O orçamento para veiculação de mídia paga nas redes sociais Instagram e 

Facebook  teve como referência os custos decorridos pela impressão do material gráfico 

de divulgação da 1º audiência pública. Importante ressaltar que os custos relativos a 

este processo de divulgação foram suportados pela consultora contratada, sem vínculo 

da empresa à mídia a ser impulsionada. 



 
 

 

 
 

P á g i n a  | 104 
  

Figura 10: Dados da campanha paga no Facebook e Instagram 
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Fonte: URBTEC TM (2020) 
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4 ANEXOS 

Os anexos apresentados a seguir contém todos os documentos utilizados para 

realização dos eventos da sexta e sétima etapa da Revisão do Plano Diretor Municipal 

de Piraquara, tais como: 

• Apresentação da Oficina Técnica de Propostas – 27/11/2021 (incluindo 

textos, desenhos e gráficos); 

• Apresentação das Oficinas Comunitárias de Propostas do Guarituba, 

Santa Mônica e Centro – 23 a 25/02/2021 (incluindo textos, desenhos e 

gráficos); 

• Apresentação da Terceira Audiência Pública – 05/05/2021 (incluindo 

textos, desenhos e gráficos); 
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4.1 APRESENTAÇÃO DA OFICINA TÉCNICA 
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4.2 APRESENTAÇÃO DAS OFICINAS COMUNITÁRIAS 
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4.3 APRESENTAÇÃO DA 3º AUDIÊNCIA PÚBLICA 
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